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LUNES 6 DE JULIO DE 2020  
AÑO XXXI. NÚMERO: 11.151. 

EDICIÓN NACIONAL 
PRECIO: 1,70 GELPMUNDO

N. P. / V. M. VIGO / BARCELONA 
Los rebrotes de Covid-19 provo-
can más confinamientos. Ayer, 
Galicia decretó el cierre de la 
costa de Lugo y Torra prevé alar-
gar el de Lérida.

Cierre de la 
costa de Lugo 
5 días y Torra 
prevé alargar 
el de Lérida

Grecia impone 
mano dura 
para disuadir 
la llegada de 
más refugiados

PÁGINAS 14 Y 15  

Feijóo y Urkullu, a un paso de 
hacer historia en sus territorios  
La gestión del covid refuerza al líder gallego, que roza la marca de Fraga de  
4 mayorías seguidas / El PNV rompe su techo electoral y Podemos se hunde

NATALIA PUGA VIGO 
BELÉN FERRERAS BILBAO 

Las elecciones de este domingo en 
Galicia y el País Vasco van a apunta-
lar la gestión eficiente de Alberto Nú-
ñez Feijóo e Iñigo Urkullu. Según los 
datos del sondeo de Sigma Dos para 

EL MUNDO, el líder del PP gallego 
va camino de igualar la marca de 
cuatro mayorías absolutas seguidas 
de Manuel Fraga, mientras que el 
lehendakari puede obtener hasta 35 
escaños, que sería el mejor resultado 
histórico del PNV. 

Las fuerzas del Gobierno nacional 
de coalición, el PSOE y Podemos, su-
fren desgaste. El partido de Pablo 
Iglesias se desplomaría en las dos co-
munidades, mientras que los socia-
listas apenas logran rentabilizarlo.

PÁGINAS 4 Y 5 EDITORIAL EN PÁGINA 3

Prevén caídas del 
20% en la venta 
de viviendas este 
año y un repunte 
del alquiler

�  Ninguna sociedad democrática puede existir sin una prensa libre, independiente y plural (Kofi Annan) �

            FÚTBOL REAL MADRID Un nuevo gol de penalti 

de Sergio Ramos en San Mamés (0-1) otorga al 

equipo la séptima victoria consecutiva y deja al 

equipo de Zidane cerca de conseguir el título ligueroDE
PO

RT
ES             FÚ

de Ser

equipo

equipo

Reacciona a informaciones 
de EL MUNDO diciendo 
que pretenden romper  
el Ejecutivo de coalición

Llama «cloacas» a varios 
medios y asegura que 
citará a periodistas a 
declarar en el Congreso

Casado exige a Sánchez 
que lo repruebe y pide 
«conocer toda la verdad» 
del caso POR NATALIA PUGA PÁG. 6 

Iglesias arrastra al Gobierno 
en su defensa del ‘caso Dina’

EDITORIAL  Intolerable ataque a la libertad de información PÁGINA 3

SONDEO EL MUNDO-SIGMA DOS / ELECCIONES EN GALICIA Y PAÍS VASCO

POR MARÍA HERNÁNDEZ PÁGINA 26

Con el árbol de Gernika, símbolo del foralismo vasco, 
como telón de fondo, Pablo Casado e Inés Arrimadas 
protagonizaron ayer su único mitin conjunto en la cam-

paña de las elecciones del País Vasco, en las que PP y 
Cs concurren juntos. Un ejemplo de unión constitucio-
nal en un lugar muy difícil para ello. REUTERS PÁGINA 8

UNIDAD CONSTITUCIONAL 
ANTE EL ÁRBOL DE GERNIKA

El Parlamento Europeo impulsa 
un nuevo compromiso sobre 
inmigración para actualizar 
los acuerdos de Dublín
POR JAVIER ESPINOSA  ATENAS  
ROSA MENESES MADRID PÁGS. 18 Y 19

Confusión y miedo en 
el Segrià reconfinado
POR NOA DE LA TORRE       PÁGINA 14

FÓRMULA 1  BOTTAS  Primer líder de  

la temporada tras su  triunfo en Austria 

en una carrera en la que Hamilton 

termina cuarto y Sainz, quinto
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REDES E1 nuevo activismo de los
’tiktokers’ y fans del pop coreano P4

CULTURA La creaci6n negra
tarnbien importa en Espafia P28,2o

PRIMER MITIN CON JUNTO DE CASADO Y ARRIMADAS. Los h’deres del PP y Ciudadanos se saludaban
ayer con los codos en el mitin en Gernika de la lista conjunta con la que concurren alas auton6micas vascas, y
que presentaron como Onica altemativa constitucionalista al nacionalisrno. / JAVlER ZORR~LLA (POOL/ P~G~NA 14

Ii’~IGO URKULLU Candidato del PNV a lehendakari

"No hay problema en los
pactos con Cs si respeta
los derechos vascos"

PEDRO GOROSPE, Bilbao
E1 lehendakari Ifiigo Urkullu,
que aspira a la reelecci6n en las
elecciones auton6micas del pr6xi-
mo domingo, cree que seria posi-
tivo que el Gobierno espafiol "pu-
diera gozar de estabilidad", apo-
yado en la mayoria de la investi-
dura. Pero en una entrevista con
EL PAJS, Urkullu no ve proble-

ENCUESTA 40dB.

El PNV, camino
de su mejor
resultado electoral
en 40 afios ~

mas en que Ciudadanos se con-
vierta en un socio alternativo a
EBC "si deja claro el respeto y
amparo a los derechos hist6ricos
vascos’. E1 candidato del PNV
considera que la "f6rmula 16gica"
para Euskadi es reeditar el acuer-
do con el PSE y considera muy
dificil un acuerdo de gobierno
con EH Bildu. PAGINA 13

La Xunta confina
aria comarca en
Lugo hasta la
vispera t [ectoral
E1 brote en A Marifia aisla una zona
turistica con unos 71.000 habitantes

S. VIZOSO / S. R. PONTEVEDRA~
Burela (Lugo) / Santiago

El Gobierno gallego orden6 ayer
el cierre de los accesos de la co-
marca de A Marifia (Lugo), una
zona turistica que incluye Riba-
deo, en el limite con Asturias, y
donde permanecerfin aisladas du-
rante cinco dias unas 71.000 per-
sonas. La medida de urgencia en-
tr6 en vigor la pasada mediano-
che y se extenderfi hasta el s~ba-
do, la jornada de reflexi6n de las
elecciones auton6micas.

Inicialmente, el presidente de
la Xunta bahia minimizado la im-
portancia del brote, pero su Go-
bierno tom6 medidas ayer tras co-
nocerse mils de un centenar de
contagios. Los focos originales se
han localizado en las localidades
de Burela y Xove. A1 menos media
docena de restaurantes decidie-
ron cerrar dos semanas al com-
probar que habia infectados en-
tre su personal.

En la zona confinada, en total
14 Ayuntamientos, se mantiene la
movilidad interna, aunque se limi-
tan los aforos y horarios de la hos-
teleria y la mascarilla serfi obligao
toria tambidn al aire libre, incluso
en playas y piscinas. Feij6o desta-
c6 que el origen del brote est~ lo-
calizado en unos bares pero aria-
di6 que tomarfi las decisiones que
sean necesarias: "No nos va a tem-
blar el pulso". El BNG pidi6 la sus-

pensi6n de las elecciones en la co-
marca. Este es el segundo mayor
brote registrado en la desescala-
da, junto con el que ha llevado a
confinar a mils de 200.000 perso-
nas en Lleida. PAGINAS 22 A 24

Los verdes se
hacen fuertes
en Europa
pero el Sur
se les resiste

ALVARO SANCHEZ, Bruselas
Las municipales [rancesas
han sido la Oltima demostra-
ci6n de la pujanza de los patti-
dos verdes en Europa, una
progresi6n que ya se habia
manifestado en Alemania,
Bdgica, Paises Bajos, Austria,
Suiza, Suecia o Finlandia. Los
ecologistas compiten pot el
voto urbano en la Europa rica
que da la espalda a la socialdeo
mocracia, y el suefio de gober-
nar en Paris o en Berlin ya no
parece inalcanzable. Sin em-
bargo, el movimiento no cua-
ja en Espa~a, Italia, Portugal
o Grecia, donde sigue impo-
ni~ndose el eje tradicional iz-
quierda-derecha. PAGINA 2

deportes

El Madrid sc
accrca al titulo
dc Liga al vcnccr
cn Bilbao (O-l)

ASEGURA TU COCHE

DESDE SOLO 14~ AL MES
PAGA MES A MES

917 701 795 lineadirecta.com

JOSE S~,MANO
Un solvente Real M~drid se acer-
ca al titulo. En Bilbao se repiti6 el
guion: blindaje absoluto en su
firea a la espera del inst~nte termi-
nal. El encuentro Io resolvi6 Ser-
gio Ramos de penalti (0-1) por 
pisot6n de Dani Garcia a Marcelo.
Por su parte, el Bar~a recuper6 su
mejor versi6n y gole6 a domicilio
al Villarreal (1-4). P~,GiNA$ 3]- A 35

Villa: "Es bueno
que el goleador
sea una
pizca egoista"
10 afios del Mundial
que gan6 Espafia ~o,.A ~

Bottas gana y
Sainz es quinto
en el regreso
de la F6rmula 1

ORIOL PUIGDEMONT
E1 Mundial de F6rmula 1
arranc6 ayer en Austria con
cuatro meses de retraso y una
carrera accidentada que solo
acabaron 11 monoplazas. Ven-
ci6 el finland,s Valtteri Bottas
y Lewis Hamilton rue despo-
seido de la segunda plaza pot
un incidente con Alex Alborn.
Sainz acab6 quinto. PAGINA 38
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MIQUEL GONZÁLEZ/SHOOTING

EL MADRID DA OTRO 
PASO HACIA LA LIGA

0-1 ANTE EL ATHLETIC ENTREVISTA

DEL BOSQUE 
REMEMORA 
EL MUNDIAL 
DE SURÁFRICA

«Tanta paz 
lleves como 
descanso 
dejas, Gareth»
POR EDUARDO INDA

SUPLEMENTO DEPORTES  P. 49-58

VICTORIA CLAVE EN SAN MAMÉS CON 
UN GOL MÁS DEL INFALIBLE RAMOS

«Un incremento fi scal ahora sería 
letal para nuestra economía» P_18

ENTREVISTA JOSEP SÁNCHEZ-LLIBRE / Presidente de Foment del Treball

EMPRESARIOS PARA LA RECONSTRUCCIÓN

Ataque de Iglesias a 
los periodistas para 
desviar el «caso Dina»

ANTE EL SILENCIO DE LOS SOCIALISTAS P_14

El vicepresidente pide que los informadores declaren en el Congreso 
mientras Podemos señala a Vicente Vallés, Ana Pastor o Ferreras 

Arrimadas y Casado se saludan en un acto electoral en el País Vasco

Cs solo repetirá la 
coalición en Cataluña 
donde sume más

LA ESTRATEGIA DE LA DERECHA

Casado y Arrimadas protagonizan su primer 
acto juntos y se ofrecen como alternativa 
a los «avergonzados» con el PSOE P_10

% de voto

ENCUESTA NC REPORT P. VASCO
(julio de 2020)

PSOE
14,4%

UP
11,8%

Vox
1,9%

PNV
39,9%

EH Bildu
21,4%

PP+Cs
8,8%

GeC
6,8%

BNG 
17,0%

PSOE
20,4%

PP
48,1%

% de voto

ENCUESTA NC REPORT GALICIA
(julio de 2020)

ALERTA POR LOS REBROTES

Galicia cierra la comarca 
de A Mariña, Lugo, a una 
semana de los comicios  

Urkullu sigue al alza pero 
necesitará un socio para gobernar

ENCUESTA NC REPORT P_12 y 13

Feijóo consolida su cuarta mayoría 
absoluta y deja fuera a Vox

Un Govern enfrentado no descarta el 
confi namiento total del Segrià  P_30 
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«El curso que viene la 
docencia será presencial», 
asegura el también  
rector de la Universidad  
de Córdoba 

IKER CORTÉS 

MADRID. No son pocos los retos 
que tiene la universidad por de-
lante. A la rigidez de su estruc-
tura hay que sumar ahora los 
efectos de una pandemia cuyas 
consecuencias se antojan im-
predecibles. Precisamente, la se-
mana pasada se conoció el bo-
rrador del estatuto del docente 
que prepara el Ministerio de Uni-
versidades y que, entre otros as-
pectos, buscaría fortalecer y con-
solidar una segunda vía de ac-
ceso laboral a los campus públi-
cos, permitiendo la figura de los 
catedráticos no funcionarios, 
una fórmula que ya se utiliza en 
las universidades de Cataluña y 
País Vasco. «Aún lo estamos es-
tudiando», dice José Carlos Gó-
mez Villamandos, presidente de 
la Conferencia de Rectores de 
las Universidades Españolas 
(CRUE) y rector de la Universi-
dad de Córdoba, al respecto. 
–¿Qué opina del borrador del es-
tatuto del docente que prepara 
Universidades? 
–El martes pasado el Ministerio 
nos remitió el borrador. En este 
momento lo está estudiando la 
ejecutiva de la Comisión del Pro-
fesorado de CRUE con el objeto 
de emitir un informe que nos sir-
va de base para la próxima nego-
ciación del documento. Este es-
tatuto es clave para el desarrollo 
del sistema universitario, por lo 
que debe dar respuesta a las de-
mandas que hemos venido plan-
teando estos años y contener los 
cambios que realmente necesi-
tamos, que de forma genérica se 
resumen en mayor flexibilidad, 
con rendición de cuentas, para 
desarrollar todo nuestro poten-
cial e incrementar nuestra com-
petitividad. 
–Llega justo el año de la pande-
mia. ¿Hay forma de calcular el 
daño que la crisis del coronavi-
rus ha hecho a la universidad? 
–Hemos intentado por todos los 
medios que, desde el punto de 
vista académico, el daño sea el 
menor posible. Se ha mantenido 

la actividad docente y junto a esa 
parte más académica, los univer-
sitarios han adquirido otras com-
petencias como las tecnológicas, 
además de la empatía, la resilien-
cia, el trabajar en equipo… La que 
sí se ha visto resentida es la ac-
tividad investigadora porque en 
la pandemia la investigación no 
se ha considerado un trabajo 
esencial. Nosotros reivindicamos 
que en situaciones así debe ser 
una actividad esencial. Gracias a 
la investigación se ha podido diag-
nosticar y controlar la pandemia. 
–¿Cómo se volverá a las aulas? 
–La docencia del curso que vie-
ne será presencial. Nosotros des-
de el principio, y a pesar de que 
había otras voces que apuntaban 
a cambio de modelo, hablamos 
de una mejora del modelo que te-
níamos. Todos hemos aprendido 
a usar mucho mejor las herra-
mientas tecnológicas en la me-
todología docente y se usarán 
como complemento a la docen-
cia presencial. El 85% de la do-
cencia en España es presencial 
y la idea es que la docencia el año 
que viene sea presencial con dos 
modalidades: la presencial en el 
aula y la presencial mediante vi-
deoconferencia. Se trata de que 
los estudiantes se vayan turnan-
do de tal forma que haya un con-
tacto directo con el profesor en 
el aula. Creemos que es funda-
mental para la formación y para 
cualquier relación humana. 
–¿Se trataría de limitar los afo-
ros en las aulas? 
–En efecto. En cuanto a las prác-
ticas y los seminarios, que son 
con grupos más reducidos y en 
periodos de tiempo más cortos, 
deberían ser presenciales sí o sí, 
con todas las medidas sanitarias 
que se marcan, como el uso de 
las mascarillas, con el objeto de 
que las prácticas no se pierdan, 
que han sido lo que más ha echa-
do en falta el profesorado. 
–¿Y si hay un repunte? 
–Estamos preparándonos para 
eso. En ese caso todas las clases 
serían por videoconferencia, pero 
es el tema práctico el que nos 
preocupa y aquí hay otras posi-
bilidades que se pueden plantear. 
Por ejemplo, un profesor podría 
ir a su laboratorio y grabar la 
práctica y luego transmitírsela a 
los estudiantes. O se podría in-
tentar concentrar las prácticas al 

inicio del segundo cuatrimestre, 
jugando con las fechas... 
–Las universidades temen que 
haya un descenso de estudian-
tes, tanto por la falta de ingre-
sos en las familias a causa de la 
pandemia como por la falta de 
movilidad internacional. 
–El número de estudiantes de 
grado internacionales, por des-
gracia, es bajo así que tampoco 
habría una repercusión impor-
tante. En el caso de los másteres 
se está trabajando en todas las 

universidades para que la docen-
cia sea fundamentalmente me-
diante videoconferencias o do-
cencia semipresencial y ‘online’ 
con el objeto de que no disminu-
ya el número de estudiantes. De 
todas maneras, eso lo vamos a 
saber en pocos días porque los 
periodos de matrícula y de pre-
inscripción ya están abiertos y 
vamos a ver cómo evolucionan. 
–Esa merma de estudiantes ¿va 
a poner en apuros a algunas de 
ellas? 

–No creo que haya una bajada de 
estudiantes tan grande como para 
que ponga en peligro la financia-
ción. Los números de preinscrip-
ciones se siguen manteniendo en 
el caso de los estudios de grado. 
En el caso de las residencias uni-
versitarias, el número de solici-
tudes es solo un 5% menos que 
en las mismas fechas en años an-
teriores. Eso no es nada y posi-
blemente se recuperará. Creo que 
estamos todos adentrándonos en 
una situación de normalidad y 
creo que ha sido importante que 
las universidades hayamos dicho 
que la docencia va a ser presen-
cial y que queremos a los alum-
nos en el aula. 
–Han aumentado los alumnos que 
se han presentado a la Ebau. ¿Se 
puede dar el efecto contrario? 
–Ojalá. Es verdad que las solici-
tudes de bachiller se han incre-
mentado entre un 10% y un 15% 
y es verdad que ha habido un in-
cremento en el aprobado, pero 
un incremento donde práctica-
mente los números son los mis-
mos que si sumas la convocato-
ria de junio con la de septiembre 
de cualquier año. 
–¿Qué retos tienen las universi-
dades por delante? 
–Hacen falta cambios estructu-
rales importantes y serios. Nece-
sitamos una mayor agilidad y fle-
xibilidad a la hora de hacer las 
cosas y un control exhaustivo una 
vez que las hemos hecho. Tene-
mos ahora mismo una estructu-
ra que es de los años noventa, con 
centro y departamento, y acota-
do por áreas de conocimiento. 
Todo eso es demasiado rígido. 
Con la contratación del profeso-
rado estamos muy limitados con 
la tasa de reposición. Necesita-
ríamos una carrera de técnicos 
altamente cualificados que nos 
permitiera un desarrollo impor-
tante en el ámbito de la investi-
gación. En el ámbito de la docen-
cia necesitaríamos un poquito 
más de flexibilidad en todo lo que 
son los grados y los másteres dua-
les, regular mejor la enseñanza 
‘online’ y una apuesta decidida 
como estrategia de país por la in-
ternacionalización, donde la uni-
versidad sea utilizada como un 
elemento de internacionalización 
de España. 

 José Carlos Gómez Villamandos   
Presidente de la CRUE

Gómez Villamandos es rector de la UCO y presidente de la CRUE.  R. C.

«Este estatuto 
es clave para  
la universidad»

LA FRASE

EL RETO DE LA UNIVERSIDAD 

«Tenemos una 
estructura de los 
años 90 que es 
demasiado rígida  
y hay que cambiar» 
DURANTE LA PANDEMIA 

«La investigación se 
ha visto resentida 
porque no se ha 
considerado una 
actividad esencial» 

«Debería haber un 
diálogo más fluido  
con Universidades» 

Cabe preguntarse qué sintonía 
tiene la Conferencia de Recto-
res de las Universidades Espa-
ñolas con el ministro de Uni-
versidades, Manuel Castells. 
«Debo decir que ha atendido a 
nuestras necesidades durante 
la pandemia», explica su presi-
dente. En este sentido, asegura 
que «se ha mostrado receptivo» 
y ha sido el «interlocutor» con 
el resto de ministerios. Pese a 

todo, el presidente de la CRUE 
considera que debería haber 
un «diálogo más fluido». Y 
pone ejemplos: «Ha salido un 
real decreto de modificación de 
la enseñanza universitaria que 
nos ha pillado a todos por sor-
presa y, después, la derogación 
del régimen sancionador que 
crea una situación muy compli-
cada a las universidades, por-
que ahora si a un alumno lo pi-
llas copiando no puedes hacer 
nada». Así las cosas, «quisiéra-
mos que se nos escuchara más 
allá de los cauces normales de 
consultas públicas», concluye.

La Verdad de Cartagena

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CULTURA I SOCIETAT

145000

11050

Diario

788 CM² - 83%

1618 €
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Carmen Piñero  Presidenta de Coremur  
Por las consecuencias del confinamiento 

«Algunos comercios 
no han podido volver  
a abrir sus puertas.  
Y aunque por ahora 
son una proporción 
pequeña, es algo  
muy doloroso»

LAS FRASES DEL DÍA

Juan Carlos Gómez Villamandos  
 Presidente de la CRUE 
Sobre el borrador del estatuto del docente 

«Es clave porque debe 
dar respuesta a las 
demandas que hemos 
venido planteando y 
contener los cambios 
que necesitamos»

Diego ‘El Cigala’  
 Cantante 
Nuevo disco con canciones mexicanas 

«Me siento muy  
tocado por las 
rancheras desde  
que tuve el honor  
de cantar con  
Chavela Vargas»

La Verdad de Cartagena

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

OPINION

145000

11050

Diario

95 CM² - 10%

195 €
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SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

OPINION

144000

14859

Diario

126 CM² - 11%

535 €
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SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SOCIEDAD

144000

14859

Diario

792 CM² - 69%
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«El curso que viene la 
docencia será presencial», 
asegura el también  
rector de la Universidad  
de Córdoba 

IKER CORTÉS 

MADRID. No son pocos los retos que 
tiene la universidad por delante. A 
la rigidez de su estructura hay que 
sumar ahora los efectos de una pan-
demia cuyas consecuencias se an-
tojan impredecibles. Precisamen-
te, la semana pasada se conoció el 
borrador del estatuto del docente 
que prepara el Ministerio de Uni-
versidades y que, entre otros aspec-
tos, buscaría fortalecer y consoli-
dar una segunda vía de acceso la-
boral a los campus públicos, per-
mitiendo la figura de los catedráti-
cos no funcionarios. «Aún lo esta-
mos estudiando», dice José Carlos 
Gómez Villamandos, presidente de 
la Conferencia de Rectores de las 
Universidades Españolas (CRUE) y 
rector de la Universidad de Córdo-
ba, al respecto. 
–¿Qué opina del borrador del es-
tatuto del docente que prepara 
Universidades? 
–El martes pasado el Ministerio nos 
remitió el borrador. En este mo-
mento lo está estudiando la ejecu-
tiva de la Comisión del Profesora-
do de CRUE con el objeto de emitir 
un informe que nos sirva de base 
para la próxima negociación del 
documento. Este estatuto es clave 
para el desarrollo del sistema uni-
versitario, por lo que debe dar res-
puesta a las demandas que hemos 
venido planteando estos años y con-
tener los cambios que realmente 
necesitamos, que de forma gené-
rica se resumen en mayor flexibi-
lidad, con rendición de cuentas, 
para desarrollar todo nuestro po-
tencial e incrementar nuestra com-
petitividad. 
–Llega justo el año de la pande-
mia. ¿Hay forma de calcular el 
daño que la crisis del coronavirus 
ha hecho a la universidad? 
–Hemos intentado por todos los 
medios que, desde el punto de vis-
ta académico, el daño sea el menor 
posible. Se ha mantenido la activi-
dad docente y junto a esa parte más 
académica, los universitarios han 

adquirido otras competencias como 
las tecnológicas, además de la em-
patía, la resiliencia, el trabajar en 
equipo… La que sí se ha visto re-
sentida es la actividad investigado-
ra porque en la pandemia la inves-
tigación no se ha considerado un 
trabajo esencial. Nosotros reivin-
dicamos que en situaciones así debe 
ser una actividad esencial. Gracias 
a la investigación se ha podido diag-
nosticar y controlar la pandemia. 
–¿Cómo se volverá a las aulas? 
–La docencia del curso que viene 
será presencial. Nosotros desde el 
principio, y a pesar de que había 
otras voces que apuntaban a cam-
bio de modelo, hablamos de una 
mejora del modelo que teníamos. 
Todos hemos aprendido a usar mu-
cho mejor las herramientas tecno-
lógicas en la metodología docente 
y se usarán como complemento a 
la docencia presencial. El 85% de 
la docencia en España es presen-
cial y la idea es que la docencia el 
año que viene sea presencial con 
dos modalidades: la presencial en 
el aula y la presencial mediante vi-
deoconferencia. Se trata de que los 
estudiantes se vayan turnando de 
tal forma que haya un contacto di-
recto con el profesor en el aula. Cre-
emos que es fundamental para la 
formación y para cualquier rela-
ción humana. 
–¿Se trataría de limitar los aforos 
en las aulas? 
–En efecto. En cuanto a las prácti-
cas y los seminarios, que son con 
grupos más reducidos y en perio-
dos de tiempo más cortos, debe-
rían ser presenciales sí o sí, con to-
das las medidas sanitarias que se 
marcan, como el uso de las masca-
rillas, con el objeto de que las prác-
ticas no se pierdan, que han sido 
lo que más ha echado en falta el 
profesorado. 

Opciones 
–¿Y si hay un repunte? 
–Estamos preparándonos para eso. 
En ese caso todas las clases serían 
por videoconferencia, pero es el 
tema práctico el que nos preocupa 
y aquí hay otras posibilidades que 
se pueden plantear. Por ejemplo, 
un profesor podría ir a su labora-
torio y grabar la práctica y luego 
transmitírsela a los estudiantes. O 
se podría intentar concentrar las 

prácticas al inicio del segundo cua-
trimestre, jugando con las fechas... 
–Las universidades temen que 
haya un descenso de estudiantes, 
tanto por la falta de ingresos en 
las familias a causa de la pande-
mia como por la falta de movili-
dad internacional. 
–El número de estudiantes de gra-
do internacionales, por desgracia, 
es bajo así que tampoco habría una 
repercusión importante. En el caso 
de los másteres se está trabajando 
en todas las universidades para que 
la docencia sea fundamentalmen-
te mediante videoconferencias o 
docencia semipresencial y online 
con el objeto de que no disminuya 
el número de estudiantes. De todas 
maneras, eso lo vamos a saber en 
pocos días porque los periodos de 
matrícula y de preinscripción ya 
están abiertos y vamos a ver cómo 
evolucionan. 
–Esa merma de estudiantes ¿va a 
poner en apuros a algunas de ellas? 
–No creo que haya una bajada de 
estudiantes tan grande como para 
que ponga en peligro la financia-
ción. Los números de preinscrip-

ciones se siguen manteniendo en 
el caso de los estudios de grado. En 
el caso de las residencias universi-
tarias, el número de solicitudes es 
solo un 5% menos que en las mis-
mas fechas en años anteriores. Eso 
no es nada y posiblemente se recu-
perará. Creo que estamos todos 
adentrándonos en una situación de 
normalidad y creo que ha sido im-
portante que las universidades ha-
yamos dicho que la docencia va a 
ser presencial y que queremos a los 
alumnos en el aula. 
–¿Qué retos tienen las universi-
dades por delante? 
–Hacen falta cambios estructura-
les importantes y serios. Necesita-
mos una mayor agilidad y flexibi-
lidad a la hora de hacer las cosas y 
un control exhaustivo una vez que 
las hemos hecho. Tenemos ahora 
mismo una estructura que es de 
los años noventa, con centro y de-
partamento, y acotado por áreas de 
conocimiento. Todo eso es dema-
siado rígido. Con la contratación 
del profesorado estamos muy limi-
tados con la tasa de reposición. Ne-
cesitaríamos una carrera de técni-
cos altamente cualificados que nos 
permitiera un desarrollo impor-
tante en el ámbito de la investiga-
ción. En el ámbito de la docencia 
necesitaríamos un poquito más de 
flexibilidad en todo lo que son los 
grados y los másteres duales, re-
gular mejor la enseñanza ‘online’ 
y una apuesta decidida como es-
trategia de país por la internacio-
nalización, donde la universidad 
sea utilizada como un elemento de 
internacionalización de España. 

 José Carlos Gómez Villamandos   
Presidente de la CRUE

Gómez Villamandos es rector de la UCO y presidente de la CRUE.  R. C.

«Hacen                         
falta cambios 
estructurales 
serios en las 
universidades»

LA FRASE

DURANTE LA PANDEMIA 

«La investigación               
se ha visto resentida 
porque no se ha 
considerado una 
actividad esencial» 

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:
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VALENCIA 
Extras. Florida Universitària prepa-
ra el curso 2020-2021 siguiendo los 
acuerdos y recomendaciones de las 
autoridades educativas y sanitarias 
correspondientes. El modelo edu-
cativo de Florida Universitària se 
adaptará de cara al próximo curso 

a las exigencias sanitarias deriva-
das de la pandemia provocada por el 
Covid-19, tanto en los ciclos forma-
tivos, como en los grados universi-
tarios y postgrados.  

Dadas las condiciones actuales, 
Florida Universitària apuesta por un 
escenario de máxima presenciali-

dad, reconociendo así el valor que 
la formación presencial tiene en 
cualquier etapa educativa, faci-
litando la formación integral del 
alumnado. No obstante, el centro 
universitario valenciano está pre-
parado para dar respuesta a un es-
cenario de docencia no presencial 
en caso de cumplirse las hipótesis 
más pesimistas sobre la evolución 
del COVID-19 que obligarían a de-
cretar una alerta sanitaria y el con-
siguiente cierre del centro. 

La máxima presencialidad ven-
drá determinada por el volumen de 
alumnado matriculado en las dis-
tintas titulaciones y cursos, y por la 
capacidad de los espacios disponi-
bles. En este sentido, se está tra-
bajando para acondicionar y apro-
vechar al máximo los espacios exis-
tentes con el fin de poder garanti-
zar la mayor presencia del alumna-
do de Florida Universitària, respe-
tando y cumpliendo siempre con 
las medidas de distanciamiento, se-
guridad e higiene que se establez-
can en cada caso. 

En el escenario de máxima pre-
sencialidad se combinarán sesio-
nes presenciales, con sesiones on-
line, así como actividades formati-
vas no presenciales que potencien 
el aprendizaje autónomo del alum-
nado. La metodología CoopLear-
ning, que inspirará este escenario, 
es la que Florida Universitària lleva 
utilizando desde hace años, un mo-
delo de aprendizaje práctico y acom-
pañado, en el que enseñamos a ha-
cer como forma de aprender.

Todo preparado para 
regresar a la nueva 
normalidad en septiembre

FLORIDA UNIVERSITÀRIA

La apuesta es un escenario de máxima presencia.  LP

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

87000

13420

Diario

292 CM² - 24%

1529 €

31
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Hará falta un 
cuarto campus

L a Universidad de Valencia (UV) se 
ha quedado pequeña. Tiembla, huer-
ta de Vera. Con tres campus como 

tres cortijos; el claustro donde antigua-
mente se impartían todas las ramas del sa-
ber reservado únicamente para el vice rec-
torado de Cultura, la vieja Facultad de Cien-
cias consagrada en su racionalista totali-
dad al rectorado y no menos de tres com-
petidores privados disputándole la clien-
tela, la UV tiene problemas de espacio. 
Normal. Cuanto más tienes, más quieres. Y 
la UV no es que no tenga de todo. Es que 
como su equipo de gobierno está sujeto a 
sus propios objetivos y las veleidades y as-
piraciones de sus diversos estamentos, le 
ocurre lo que al Consell. Nunca tiene bas-
tante para satisfacer sus necesidades, las re-
clamaciones de sus componentes y las pro-
mesas electorales de sus gobernantes. Siem-
pre está infrafinanciada. Y sin embargo no 
por ello renuncia, también a imagen y se-
mejanza de la Generalidad, a continuar ex-
pandiéndose, a crear más grados –vulgo 
carreras–, a inventarse más cátedras; a 
contratar más personal, etc. Por lo que no 
es extraño que cada cierto tiempo precise 
ampliar sus dependencias. El último en 
quejarse de que le apretaba la sisa fue el 
Laboratorio de Procesado de Imágenes (IPL 
en inglés). El populoso rectorado –ríanse 
ustedes del comité central del PCCh– con-
sideró que al Instituto de Biología de Sis-
temas (I2Sysbio, para no entendernos) no 
le supondría un gran sacrificio cederle una 
de las cuatro plantas del flamante edificio 
que ocupa. Y no vean la que se ha armado. 
Los responsables del I2Sysbio replicaron 
que a lo más que podían llegar en un alar-
de de generosidad era a dejarles el sótano. 
El rectorado lo rechazó. Pero, hombre –
vino a alegar la rectora Mavi Mestre–, ¿cómo 
vamos a meter en un sitio sin ventanas a 
unos señores que trabajan para la ESA y la 
NASA? Necesitan de suyo ver el sol, la luna 
y las estrellas. Lo que no se esperaba esta 
excelentísima señora es que los codirec-
tores del I2Sysbio, uno nombrado por el 
CSIC y otro por la UV, le contestaran como 
auténticos samuráis: dimitiendo de ma-
nera irrevocable. Y en esas estamos. ¿Qué 
debe preocuparnos de esta guerra territo-
rial? El descrédito de la UV como casera. 
No desahuciaron a los okupas de Agríco-
las, ¿y van a llamar a los Geos a Tarongers? 
Y las pérdidas que esto pueda acarrear en 
el futuro, ya que la continuidad del I2Sys-
bio en el Cap i Casal no peligra. ¿Qué es lo 
que más miedo me da a título personal? 
Que la UV reaccione como acostumbra e 
invada Alboraya hasta el Carraixet. Su di-
visión inmobiliaria no tiene nada que en-
vidiar a la Wehrmacht. O a la Junta de Obras 
del Puerto. Unos tienen la fama… Y otros 
las matan callando. Atentos.

ESPADAS 
FERRAN BELDA

La Universidad  
de Valencia se ha 
quedado pequeña 

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:
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87000

13420
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256 CM² - 21%
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REDACCIÓN 

VALENCIA. La Universitat 
Jaume I (UJI) trabaja desde 
hace semanas para refor-
zar las herramientas TIC 
para la docencia del nuevo 
curso. Las actuaciones in-
cluyen mejoras en equipa-
mientos, en el software y 
también en la oferta de cur-
sos de formación digital 
para el personal docente e 
investigador. Una de las ta-
reas que ya empezó a desa-
rrollarse es la dotación de 
cámaras web en más de un 
centenar de aulas.  

Este nuevo equipamien-
to permitirá retransmitir en 
directo y grabar la clase 
para facilitar la consulta 
posterior a través del aula 
virtual. Estas webcams es-
tarán conectadas con el sis-
tema informático del aula y 
facilitarán la proyección de 
presentaciones.

La UJI dota más 
de 100 aulas  
con webcams  
y refuerza áreas 
tecnológicas

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:
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J. B.
 

VALENCIA. Los imprevistos no 
han sido ajenos a la organiza-
ción de la selectividad más com-
plicada. Es lo que ha pasado con 
el sistema ideado para que los 
exámenes, una vez realizados, 
fueran trasladados a las univer-
sidades públicas. 

El protocolo creado estable-
cía que se buscaría una empre-
sa de transporte para este me-
nester, pero la Conselleria de 
Universidades no ha encontra-
do ninguna para prestar el ser-
vicio, por lo que serán los miem-
bros de los tribunales que estén 
en cada centro de Bachillerato 

los que se encargarán de trans-
portarlos hasta los campus.  

Fuentes del departamento ex-
plicaron que la comisión gesto-
ra decidió que la forma más se-
gura sería que un miembro los 
llevara en un taxi, aunque algu-
nos profesores seleccionados 
para participar en las pruebas 
señalaron que en su caso se ha 
decidido hacerlo con un coche 
particular. 

Sobre este aspecto, desde la 
conselleria de Carolina Pascual 
señalan que cada universidad 
se ha organizado como ha con-
siderado mejor en función de su 
casuística y que si se ha optado 
por esta vía es porque la han 

considerado más flexible. Cabe 
recordar que los profesores, tan-
to de los tribunales como los vi-
gilantes voluntarios, no conocen 
a los alumnos a los que acom-
pañarán en el aula al proceder 
de centros educativos distintos.  

El traslado de las pruebas a 
las universidades es un trámite 
necesario para garantizar el ano-
nimato. El responsable de cada 
tribunal mezclará los ejempla-
res de sus diferentes centros, to-
mará las medidas necesarias 
para evitar cualquier tipo de 
identificación por parte de los 
correctores y los repartirá des-
pués para que estos se los lleven 
a casa para evaluarlos.   

Las pruebas se enviarán a 
cada centro mediante un proce-
dimiento informático seguro y 
se imprimirán in situ. Si hay al-
gún problema, se podrá recurrir 
a escuelas próximas.   

Coches y taxis para trasladar 
los exámenes terminados

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:
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SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:
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PÁGINAS:

PAÍS:
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Madrid
Movilidad P.41

La compensación 
por el abono 
transporte se 
podrá pedir 
desde hoy

Vivienda P.40

Dieciocho 
barrios se 
benefi ciarán de 
ayudas para su  
rehabilitación

Buzón de sugerencias
Si tiene una historia que 
compartir, puede 
contactarnos en:

madrid@larazon.es

699552696

RUBÉN MONDELO

ENTREVISTA EDUARDO SICILIA /
Consejero de Universidad, Ciencia e Innovación

«La EVAU de este año
da más facilidades, 

pero no es más fácil»
Rocío Ruiz

C
uando Eduardo Sicilia 

llegó a la Consejería de 

Universidad preguntó a 

su equipo: ¿cuál creéis 

que es la misión de esta conseje-

ría? Este economista con cargos 

relevantes en el sector fi nancie-

ro aterrizaba en la Administra-

ción ávido de poner en marcha 

cosas que mejorasen la univer-

sidad, la ciencia, la innovación y 

con una mentalidad muy 

práctica. Las rigideces de la 

Administración no siempre 

permiten gestionar de inmedia-

to todas las medidas con las que 

sueña Sicilia. Y eso ha sido para 

él lo más chocante en un primer 

momento al frente de la 

consejería. Pero si hay una cosa 

de la que se siente especialmen-

te orgulloso es de haber lanzado 

durante la crisis sanitaria un 

hackathon virtual para conse-

guir ideas adaptadas para hacer 

frente a la pandemia. Había 

leído que se había puesto en 

marcha uno en Holanda y se 

lanzó a ello en tiempo récord. 

Fue un éxito: 8.000 participantes 

de más de 50 países y 200 proyec-

tos de los cuales cien siguen 

vivos.  

–¿Cuántos alumnos se 
presentan este año a la Evau?
–41.300 alumnos. Supone un 

incremento del 22%.                           

–¿Cree que ha habido más 

aprobados este año por las 
directrices de la ministra 
Celaá a las autonomías de 
que se pase de curso a los 
alumnos como regla general 
a aplicar por la pandemia?
–Las declaraciones de la 

ministra respecto a rebajar el 

sistema en las comunidades 

han tenido su efecto en todos los 

colegios. En Madrid hemos 

recalcado a los colegios y a las 

universidades que no hubiera 

bajada en términos de exigen-

cia. Pero este incremento 

también lo hemos asociado en 

otros momentos de nuestra 

historia en los que, en situacio-

nes de más miedo, donde hay 

una crisis importante como la 

que tenemos, las familias se dan 

cuenta de que estar formados es 

una ventaja para conseguir 

empleo. En las crisis hay más 

personas que quieren hacer 

estudios universitarios. 

–¿Cree que con la Evau de 
este año habrá más posibili-
dades de aprobar por eso de 
que hay más opciones de 
respuesta en el examen?
–Es cierto que hay más opcio-

nes, al alumno se le permite 

elegir entre los famosos bloques  

A y B. Estamos dando más 

facilidades, pero no es más fácil. 

Los equipos técnicos que han 

trabajado en la elaboración de 

las pruebas tienen instrucción 

de mantener los mismos niveles 

de exigencia. 

–Algunos profesores univer-
sitarios se quejan del bajo 
nivel de los alumnos cuando 
llegan al primer curso del 
grado. ¿Cree que esto empeo-
rará por la crisis ?
–Más allá de lo que pueda 

opinar cada profesor, por el 

Covid no va a haber un efecto en 

el nivel de los alumnos porque 

la primera información que 

estamos empezando a recibir de 

cómo se ha fi nalizado el curso 

Pasa a la página siguiente

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

MADRID

194000

58768

Diario

1917 CM² - 185%

62726 €

37-38

España

6 Julio, 2020

P.23



38 Lunes. 6 de julio de 2020  •  LA RAZÓN

Madrid
RUBÉN MONDELO

Viene de la página anterior

es que tanto las universidades 

como los institutos han 

fl exibilizado la forma de acabar 

el curso y, sin embargo, la 

gente, al estar confi nada 

también ha dedicado mucho 

más tiempo y esfuerzo. Ha 

habido una mejora del rendi-

miento en muchos alumnos. No 

creo que haya un menor nivel. 

–¿Cuánto dinero va a recibir 
Madrid para hacer frente a 
las adversidades que ha 
generado la pandemia?
–Unos 3.400 millones de los 

16.000 que el Gobierno está 

distribuyendo entre las 

autonomías. Con ese dinero se 

van a atender todas las situacio-

nes problemáticas que han 

surgido y una de ellas es la 

educación. La gran oportuni-

dad que tenemos ahora es 

acometer un proceso de 

transformación digital en el 

modelo de docencia, de investi-

gación y de cómo está organiza-

da la propia universidad. Es un 

momento para dar un salto y 

abordar un proceso de transfor-

mación.

–¿Habrá ayudas para alum-
nos que tengan problemas 
derivados de la pandemia?
–Si, se llaman «Becas Segui-

mos» y benefi ciarán a familias 

afectadas por la crisis del 

Covid. Son las únicas en 

España que van a poder 

atender una casuística Covid 

porque las estatales, por su 

confi guración normativa, no 

pueden contemplarlo al utilizar 

la renta del año 2019, y no la del 

20, como se requeriría. Las 

universidades van a hacer un 

esfuerzo adicional al dinero que 

nosotros ponemos para que 

nadie se quede sin estudiar por 

causas económicas.

–El Gobierno central ha  
dicho que las becas ya no se 
darán por nota sino por 

necesidad económica y prevé 
bajar al 5 la nota para 
conseguir las ayudas. ¿Qué 
le parece esto?
–No estamos de acuerdo en esta 

consideración. La beca es un 

apoyo que da la sociedad con 

nuestros impuestos a los que 

realmente merezcan tener ese 

aval con esas ayudas, pero eso 

no signifi ca que se tenga que 

relajar el esfuerzo y el rendi-

miento a las personas que 

reciben esa ayuda. Debemos 

mantener un nivel de exigencia 

porque, cuando alguien está 

becado, es por que los demás se 

lo estamos pagando.

– Castells ha pedido a las 
autonomías que bajen las 
tasas universitarias. ¿Cómo 
se las va a arreglar Madrid? 
¿Cuánto va a tener que bajar 
sus tasas universitarias?
–En las primera de las confe-

rencias sectoriales le pregunté 

al ministro cuál era el objetivo 

de esa medida y qué pretendía 

conseguir y su respuesta me 

dejó inquieto porque decía que 

su única motivación es que 

estaba en su programa electo-

ral. Bajar las tasas signifi ca que 

todo el mundo pague menos 

pero no sé si todo el mundo 

necesita pagar menos o solo los 

que realmente tienen proble-

mas. A mí no me parece un 

modelo de justicia. Para mí la 

equidad es que donde hace falta 

una ayuda, que se dé, pero ¿por 

qué tenemos que rebajar las 

tasas a una persona que no 

tiene problemas económicos 

cuando ese dinero puede ir a 

alguien que lo necesita? 

-¿Cuánto va a tener que bajar 
Madrid las tasas para 
ajustarse a lo que quiere el 
Gobierno central?
–Cien millones de euros, lo que 

dedicamos a I+D+I.

– ¿Va a haber más transfe-
rencias de fondos a las 
universidades madrileñas?

Las universi-
dades van a 
tener ayudas 
importantes 
para abordar 
cambios en 
el modelo 
pedagógico. 
Queremos dar 
un salto tec-
nológico para 
prepararnos 
mejor para 
el futuro que 
nos aguarda»

–Las universidades van a tener 

ayudas importantes para 

abordar una transformación y 

eso supone ver cómo la tecnolo-

gía nos ayuda a cambiar los 

modelos pedagógicos, cómo 

conseguir que la interacción 

con los alumnos pueda mejorar 

gracias a la tecnología. Quere-

mos dar un salto tecnológico 

para prepararnos mejor para el 

futuro. 

-¿Cuándo tendremos una 
nueva ley de universidades 
en Madrid?
–Íbamos muy rápido, pero  

hemos tenido que utilizar el 

tiempo y los recursos en 

adaptarnos a lo ocurrido. La 

Ley de la Sociedad del Aprendi-

zaje la tenemos en marcha y 

avanzada. Me gustaría tenerla 

al fi nal de año. 

¿Cuál es el estado de salud de 
la Ciencia en Madrid?
–Madrid está en una posición 

muy destacada. Invierte el 1,7% 

de su PIB y está por encima de 

la media nacional. Ahora 

estamos haciendo un pacto por 

la ciencia para conseguir el 

compromiso de todos de llegar 

al 2%. Con la pandemia se ha 

sacado a la luz el enorme 

potencial que tenemos. Todas 

las universidades han dirigido 

sus áreas de investigación 

tradicional hacia las de diag-

nóstico. En la agenda de 

Gobierno todas las semanas 

tenemos programas que 

impulsen el impacto de la 

ciencia.  

la clave

¿Hay 
muchos 
campus? 
«Me cuesta 
hablar de 
números que 
acoten algo 
que es infi nito, 
como es el 
mundo del 
conocimiento y 
el talento», 
dice Sicilia. El 
consejero de 
Universidad 
asegura que el  
30% de los 
alumnos en 
Madrid son de 
fuera y un 
porcentaje 
muy alto 
extranjeros, lo 
que  nos 
permite ser un 
«hub» de 
conocimiento 
muy elevado. 
«Para 
conservarlo 
hemos de 
tener mucha 
excelencia y 
ésta no tiene 
un límite. Si 
hay modelos 
muy especiali-
zados o en 
ámbitos muy 
internacionales 
no creemos 
que haya que 
poner un 
límite, sólo hay 
que orientar 
hacia donde 
queremos que 
vengan las 
universida-
des», asegura. 

AYUNTAMIENTO DEL REAL SITIO DE SAN FERNANDO DE HENARES
 EDICTO

El Concejal-Delegado de Hacienda, mediante Decreto nº 905/20 de 10 de junio de 2020, ha aprobado los 
padrones fi scales provisionales correspondientes al ejercicio 2020 por los siguientes conceptos:  

- TASA POR LA PRESTACIÓN DEL SERVICIO DE RECOGIDA DE BASURAS SÓLIDAS EN LOCALES
- CANON APARCAMIENTO
- IBI DE NATURALEZA RÚSTICA
- IMPUESTO SOBRE ACTIVIDADES ECONÓMICAS.
- TASA POR LA PRESTACIÓN DE LOS SERVICIOS RELATIVOS AL TRATAMIENTO DE LOS RESIDUOS SÓLIDOS 

URBANOS
Se pone en conocimiento de los respectivos contribuyentes obligados al pago, que los mismos estarán 

expuestos al público en el Área de Economía y Hacienda -Departamento de Gestión e Inspección Tributaria - 
Plaza de España s/n, en San Fernando de Henares, durante el plazo de quince días, contando a partir del día 
siguiente a la publicación del presente anuncio en el Boletín Ofi cial de la Comunidad de Madrid, durante el 
cual podrán examinarlos, pudiendo interponer recurso de reposición en el plazo de un mes contado desde la 
fi nalización del período en exposición pública, ante el Concejal delegado del Área de Hacienda, como previo al 
Contencioso-Administrativo.

Que durante los días hábiles comprendidos entre el 1 de septiembre y el 20 de noviembre ambos inclusive, 
se podrán al cobro en período voluntario los recibos del presente año, correspondientes a las exacciones antes 
mencionadas.

Los contribuyentes afectados por las mismas, podrán realizar los pagos de sus deudas tributarias mediante 
la presentación del juego de impresos, en todas las Sucursales de Entidades Bancarias.

Transcurrido el indicado plazo voluntario de cobranza, se iniciará el procedimiento ejecutivo de apremio 
administrativo, de conformidad con las disposiciones establecidas en el vigente Reglamento General de 
Recaudación procediéndose al cobro de las cuotas que no hayan sido satisfechas, con los recargos y, en su caso, 
intereses correspondientes.

Lo que se hace público para general conocimiento.
San Fernando de Henares, 15 de junio de 2020

EL CONCEJAL-DELEGADO DE HACIENDA
Fdo.: Alberto Hontecillas Villar
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EP 
Sobre estas líneas, un aula semivacía en un centro educativo de Sevilla y al fondo alumnos con mascarilla

MERCEDES BENÍTEZ   

SEVILLA 

Aprobar la Selectividad 2020 no es su-

ficiente. En muchas titulaciones pi-

den notas muy altas para entrar. Son 

las denominadas notas de corte, lo más 

temido para los estudiantes de bachi-

llerato y la pesadilla de algunos de ellos 

durante todo el curso. La nota de cor-

te es, en realidad, la nota más baja de 

Selectividad con la que entra el últi-

mo estudiante en determinada carre-

ra. No se ponen a capricho sino que 

son el filtro que establecen las univer-

sidades en las carreras en las que hay 

más demanda que oferta de plazas. 

Son unas notas que en 

Sevilla, como en el resto 

de España, suelen ser 

muy altas en determina-

das titulaciones, la ma-

yoría de la rama sanita-

rias y algunas de la de 

ciencias. Normalmente 

hay que descender en el 

top ten para encontrar 

una titulación de letras 

que pida notas altas de admisión. 

Aunque esas calificaciones oscilan 

cada año algunas décimas, es conve-

niente saber, antes de hacer el examen 

de Selectividad, cuál es la que hay que 

obtener para conseguir plaza en la ca-

Las carreras de ciencias y de 
salud, las que piden más nota 

 Hasta cuatro grados, 
algunos de ellos 
dobles, pidieron más 
de 13 para entrar

meras que se producen en julio. Esas 

notas también están directamente re-

lacionadas con el hecho de que son 

muy pocas las plazas que se ofrecen 

cada año. Para el próximo curso sólo 

hay 20 plazas. 

Tras ella se situó Biomedicina Bá-

sica Experimental, con un 13,420, una 

carrera que sólo ofertará para el pró-

ximo curso 50 plazas. 

En tercer lugar se colocó Medicina, 

un clásico entre las notas más altas de 

siempre y la primera carrera que puso 

los famosos «números clausos», mu-

cho antes de que existieran las notas 

de corte. Finamente, el pasado curso 

pidieron  un 13.036 en la primera ad-

judicación aunque luego en septiem-

bre bajara de la barrera del trece. En 

un primer momento, la elevada califi-

cación dejó sin opciones a muchos jó-

venes que habían estudiado el bachi-

llerato sanitario. En cualquier caso, en 

Medicina hay algunas plazas más que 

en las otras titulaciones del top ten: 

concretamente se ofrecen 291 plazas. 

También se sitúa entre las notas 

más altas Fisioterapia y Ciencias de la 

Actividad Física y el Deporte que puso 

un 13,011, confirmando también que 

se trata de una carrera que en los úl-

timos años parece estar «de moda». 

En este caso, el curso próximo sólo po-

drán estudiarla 12 estudiantes. 

Por debajo del 13 
Ya por debajo del 13 pero también con 

mucha nota hay otras como Ingenie-

ría Aeroespacial, que pidió el curso pa-

sado un 12,453, mientras que Ingenie-

ría Informática y de Diseño Industrial 

solicitó un 12,231 de nota. Llama la 

atención que hay que bajar al menos 

hasta el puesto noveno del escalafón 

para encontrar una titulación de so-

ciales. Se trata de la doble de Periodis-

mo y Comunicación Audiovisual que 

el pasado año pidió un 12,4.  

En la Pablo de Olavide también hubo 

algunas titulaciones con exigencias de 

calificaciones muy altas. El pasado año 

las notas más altas fueron las de Bio-

tecnología, con 12,698;  tras la cual se si-

tuó el doble grado en Relaciones Inter-

nacionales y Derecho, con un 12,489, 

mientras que el de Derecho y Adminis-

tración y Dirección de Empresas en In-

glés alcanzó un 12,231. En la UPO, 17 gra-

dos estaban el pasado año por encima 

del 10 y el 90 por ciento de las titulacio-

nes ofertadas están por encima del 7.  

Las notas de corte pueden consul-

tarse en la página web del Distrito Úni-

co Andaluz aunque ahora sólo pueden 

verse las del curso pasado ya que las 

que servirán para acceder a las distin-

tas titulaciones este año no se cono-

cerán hasta que los exámenes de Se-

lectividad sean corregidos y las uni-

versidades hayan realizados las 

primeras adjudicaciones de plazas.  

Está por ver si este curso el hecho 

de que haya más estudiantes que se 

presenten a Selectividad pueda pro-

vocar un cambio más acusado que el 

que se ha dado en los cursos anterio-

res en cuanto a que la competencia 

para acceder a determinadas carreras 

sea mayor y aumenten así las notas de 

corte. 

Titulación  
Doble Física y Matemáticas  
Biomedicina  
Medicina  
Fisioterapia y CC. de la Actividad Física 
y del Deporte  
Doble Ingeniería Informática - 
Tecnología Informática y Matemáticas   
Ingeniería Aeroespacial  
Odontología  
Doble Ingeniería Mecánica e Ingeniería en 
Diseño Industrial  y Desarrollo del Prod. 
Doble Periodismo y Comunicación 
Audiovisual en CC. Sociales 
Doble en Derecho y Economía 
Doble Filología Clásica e Hispánica

EL TOP TEN DE LAS TITULACIONES 
Tax017

Nota  
13,522 
13,420 
13,036 
13,001 
 
12,986 
 
12,804 
12,621 
12,600 
 
12,475 
 
12,439 
12,336 

Universidad  
Universidad de Sevilla  
Universidad de Sevilla 
Universidad de Sevilla 
Universidad de Sevilla 
 
Universidad de Sevilla 
 
Universidad de Sevilla 
Universidad de Sevilla 
Universidad de Sevilla 
 
Universidad de Sevilla 
 
Universidad de Sevilla 
Universidad de Sevilla

La matrícula, más 
tarde que nunca  
El coronavirus, que ha 
obligado a aplazar las pruebas 
de la Selectividad, tendrá 
también sus consecuencias en 
los procesos de matriculación 
para los estudiantes de nuevo 
ingreso. Como los exámenes 
se hacen del 7 al 9 de julio y 
las notas no salen hasta el 16 
de julio, no será hasta el día 17 
cuando se inicie el periodo de 
solicitud de plaza en la 
universidad. La preinscrip-
ción, por tanto, no comenzará 
hasta un día después y la 
primera adjudicación tardará.

rrera deseada. Casi siempre las diez 

carreras que pide más nota está for-

mada por las mismas titulaciones aun-

que a veces puede haber sorpresas. 

El pasado año, de hecho, hubo has-

ta cuatro carreras que en 

el mes de julio pusieron 

las notas de corte por en-

cima del 13 (hay que te-

ner en cuenta que la ca-

lificación máxima que se 

puede obtener en Selec-

tividad llega hasta 14). To-

das ellas eran de ciencias 

o de ciencias de la salud.  

En Sevilla, el pasado 

año fue el doble grado Física y Mate-

máticas el que pidió una nota más alta 

con un 13,522 como posición de sali-

da, aunque luego bajara unas décimas 

tras la tercera adjudicación realizada 

en septiembre con respecto a las pri-

* Notas de corte del pasado curso en julio en la Hispalense. Las de este año se conocerán a final de mes

Oferta reducida  

En la doble de  
Física y 

Matemáticas, la 
que más nota 

pide, sólo hay 20 
plazas

abcdesevilla.es/sevilla
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«El curso que viene la 
docencia será presencial», 
asegura el también  
rector de la Universidad  
de Córdoba 

IKER CORTÉS 

MADRID. No son pocos los retos 
que tiene la universidad por de-
lante. A la rigidez de su estructu-
ra hay que sumar ahora los efec-
tos de una pandemia cuyas con-
secuencias se antojan imprede-
cibles. Precisamente, la semana 
pasada se conoció el borrador del 
estatuto del docente que prepa-
ra el Ministerio de Universidades 
y que, entre otros aspectos, bus-
caría fortalecer y consolidar una 
segunda vía de acceso laboral a 
los campus públicos, permitien-
do la figura de los catedráticos 
no funcionarios, una fórmula que 
ya se utiliza en las universidades 
de Cataluña y País Vasco. «Aún lo 
estamos estudiando», dice José 
Carlos Gómez Villamandos, pre-
sidente de la Conferencia de Rec-
tores de las Universidades Espa-
ñolas (CRUE) y rector de la Uni-
versidad de Córdoba, al respec-
to. 
–¿Qué opina del borrador del es-
tatuto del docente que prepara 
Universidades? 
–El martes pasado el Ministerio 
nos remitió el borrador. En este 
momento lo está estudiando la 
ejecutiva de la Comisión del Pro-
fesorado de CRUE con el objeto 
de emitir un informe que nos sir-
va de base para la próxima nego-
ciación del documento. Este es-
tatuto es clave para el desarrollo 
del sistema universitario, por lo 
que debe dar respuesta a las de-
mandas que hemos venido plan-
teando estos años y contener los 
cambios que realmente necesi-
tamos, que de forma genérica se 
resumen en mayor flexibilidad, 
con rendición de cuentas, para 
desarrollar todo nuestro poten-
cial e incrementar nuestra com-
petitividad. 
–Llega justo el año de la pande-
mia. ¿Hay forma de calcular el 
daño que la crisis del coronavi-
rus ha hecho a la universidad? 
–Hemos intentado por todos los 
medios que, desde el punto de 
vista académico, el daño sea el 
menor posible. Se ha mantenido 
la actividad docente y junto a esa 
parte más académica, los univer-

sitarios han adquirido otras com-
petencias como las tecnológicas, 
además de la empatía, la resilien-
cia, el trabajar en equipo… La que 
sí se ha visto resentida es la ac-
tividad investigadora porque en 
la pandemia la investigación no 
se ha considerado un trabajo 
esencial. Nosotros reivindicamos 
que en situaciones así debe ser 
una actividad esencial. Gracias 
a la investigación se ha podido 
diagnosticar y controlar la pan-
demia. 
–¿Cómo se volverá a las aulas? 
–La docencia del curso que vie-
ne será presencial. Nosotros des-
de el principio, y a pesar de que 
había otras voces que apuntaban 
a cambio de modelo, hablamos 
de una mejora del modelo que te-
níamos. Todos hemos aprendido 
a usar mucho mejor las herra-
mientas tecnológicas en la me-
todología docente y se usarán 
como complemento a la docen-
cia presencial. El 85% de la do-
cencia en España es presencial 
y la idea es que la docencia el año 
que viene sea presencial con dos 
modalidades: la presencial en el 
aula y la presencial mediante vi-
deoconferencia. Se trata de que 
los estudiantes se vayan turnan-
do de tal forma que haya un con-
tacto directo con el profesor en 
el aula. Creemos que es funda-
mental para la formación y para 
cualquier relación humana. 
–¿Se trataría de limitar los afo-
ros en las aulas? 
–En efecto. En cuanto a las prác-
ticas y los seminarios, que son 
con grupos más reducidos y en 
periodos de tiempo más cortos, 
deberían ser presenciales sí o sí, 
con todas las medidas sanitarias 
que se marcan, como el uso de 
las mascarillas, con el objeto de 
que las prácticas no se pierdan, 
que han sido lo que más ha echa-
do en falta el profesorado. 
–¿Y si hay un repunte? 
–Estamos preparándonos para 
eso. En ese caso todas las clases 
serían por videoconferencia, pero 
es el tema práctico el que nos 
preocupa y aquí hay otras posi-
bilidades que se pueden plantear. 
Por ejemplo, un profesor podría 
ir a su laboratorio y grabar la 
práctica y luego transmitírsela a 
los estudiantes. O se podría in-
tentar concentrar las prácticas al 
inicio del segundo cuatrimestre, 
jugando con las fechas... 
–Las universidades temen que 

haya un descenso de estudian-
tes, tanto por la falta de ingre-
sos en las familias a causa de la 
pandemia como por la falta de 
movilidad internacional. 
–El número de estudiantes de 
grado internacionales, por des-
gracia, es bajo así que tampoco 
habría una repercusión impor-
tante. En el caso de los másteres 
se está trabajando en todas las 
universidades para que la docen-
cia sea fundamentalmente me-

diante videoconferencias o do-
cencia semipresencial y online 
con el objeto de que no disminu-
ya el número de estudiantes. De 
todas maneras, eso lo vamos a 
saber en pocos días porque los 
periodos de matrícula y de pre-
inscripción ya están abiertos y 
vamos a ver cómo evolucionan. 
–Esa merma de estudiantes ¿va 
a poner en apuros a algunas de 
ellas? 
–No creo que haya una bajada de 

estudiantes tan grande como para 
que ponga en peligro la financia-
ción. Los números de preinscrip-
ciones se siguen manteniendo en 
el caso de los estudios de grado. 
En el caso de las residencias uni-
versitarias, el número de solici-
tudes es solo un 5% menos que 
en las mismas fechas en años an-
teriores. Eso no es nada y posi-
blemente se recuperará. Creo que 
estamos todos adentrándonos en 
una situación de normalidad y 
creo que ha sido importante que 
las universidades hayamos dicho 
que la docencia va a ser presen-
cial y que queremos a los alum-
nos en el aula. 
–Han aumentado los alumnos 
que se han presentado a la EBAU. 
¿Se puede dar el efecto contra-
rio? 
–Ojalá. Es verdad que las solici-
tudes de bachiller se han incre-
mentado entre un 10% y un 15% 
y es verdad que ha habido un in-
cremento en el aprobado, pero 
un incremento donde práctica-
mente los números son los mis-
mos que si sumas la convocato-
ria de junio con la de septiembre 
de cualquier año. 
–¿Qué retos tienen las universi-
dades por delante? 
–Hacen falta cambios estructu-
rales importantes y serios. Nece-
sitamos una mayor agilidad y fle-
xibilidad a la hora de hacer las 
cosas y un control exhaustivo una 
vez que las hemos hecho. Tene-
mos ahora mismo una estructu-
ra que es de los años noventa, con 
centro y departamento, y acota-
do por áreas de conocimiento. 
Todo eso es demasiado rígido. 
Con la contratación del profeso-
rado estamos muy limitados con 
la tasa de reposición. Necesita-
ríamos una carrera de técnicos 
altamente cualificados que nos 
permitiera un desarrollo impor-
tante en el ámbito de la investi-
gación. En el ámbito de la docen-
cia necesitaríamos un poquito 
más de flexibilidad en todo lo que 
son los grados y los másteres dua-
les, regular mejor la enseñanza 
‘online’ y una apuesta decidida 
como estrategia de país por la in-
ternacionalización, donde la uni-
versidad sea utilizada como un 
elemento de internacionalización 
de España. 

 José Carlos Gómez Villamandos   
Presidente de la CRUE

Gómez Villamandos es rector de la UCO y presidente de la CRUE.  R. C.

«Este estatuto 
es clave para  
la universidad»

LA FRASE

EL RETO DE LA UNIVERSIDAD 

«Tenemos una 
estructura de los 
años 90 que es 
demasiado rígida  
y hay que cambiar» 
DURANTE LA PANDEMIA 

«La investigación se 
ha visto resentida 
porque no se ha 
considerado una 
actividad esencial» 

«Debería haber un 
diálogo más fluido  
con universidades» 

Cabe preguntarse qué sintonía 
tiene la Conferencia de Recto-
res de las Universidades Espa-
ñolas con el ministro de Uni-
versidades, Manuel Castells. 
«Debo decir que ha atendido a 
nuestras necesidades durante 
la pandemia», explica su presi-
dente. En este sentido, asegura 
que «se ha mostrado receptivo» 
y ha sido el «interlocutor» con 
el resto de ministerios. Pese a 

todo, el presidente de la CRUE 
considera que debería haber 
un «diálogo más fluido». Y 
pone ejemplos: «Ha salido un 
real decreto de modificación de 
la enseñanza universitaria que 
nos ha pillado a todos por sor-
presa y, después, la derogación 
del régimen sancionador que 
crea una situación muy compli-
cada a las universidades por-
que ahora si a un alumno lo pi-
llas copiando no puedes hacer 
nada». Así las cosas, «quisiéra-
mos que se nos escuchara más 
allá de los cauces normales de 
consultas públicas», concluye.
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ISMAEL MARINERO MADRID 

Hasta hace unas semanas parecía 
imposible, pero Madrid tendrá este 
verano un festival de música y es-
pectáculos adaptado a la era post 
Covid. Con los principales certáme-
nes veraniegos cancelados y tras el 
duro confinamiento, Abre Madrid 
inicia su andadura mañana en Ife-
ma, erigiéndose como solución tan-
to para el público ávido de propues-
tas culturales al aire libre como pa-

ra artistas y trabajadores, que han 
visto cómo la pandemia se llevaba 
por delante su medio de vida. 

El proyecto surgió «de una llama-
da de teléfono entre dos empresas 
amigas», señala Manuel González 
Villanueva, CEO de Productores de 
Sonrisas. Junto con Let’s Go, pro-
motora de espectáculos teatrales y 
responsable de salas como Medias 
Puri o Uñas Chung Lee, tomó la de-
cisión de manera casi impulsiva. 

«Estábamos en casa y teníamos 
dos opciones: quedarnos quietos y 
verlas venir o reinventarnos, que es 
lo que estamos haciendo. La idea 
inicial era un autocine muy especial 
y hemos acabado en este Abre Ma-
drid, que va a ser un espacio al aire 
libre con dos escenarios para 800 
personas», que llegarán a 1.000 
cuando lo permita la normativa. 

La seguridad es una de las preocu-
paciones de los organizadores. En 

ese sentido, «no hay nadie más pre-
parado en Madrid para acoger estos 
eventos que Ifema», señala González 
Villanueva. «La experiencia y seguri-
dad que ofrecen no tienen rival». 

Las explanadas ante los escena-
rios tendrán mesas distribuidas pa-
ra que el público respete la distancia 
social, servicio en mesa y controles 
de temperatura a la entrada para ex-
tremar las precauciones. Por parte 
de los artistas, «hay una guía del 
INAEM en la que hemos estado tra-
bajando y que vamos a cumplir a ra-
jatabla, adaptada a cada propuesta». 

Además de la seguridad, el otro 
gran eje de Abre Madrid es la ex-
periencia. Para eso, están «prepa-
rando un espacio cálido y acoge-
dor». «A los artistas ya los conoce 
la gente, así que el boca a oreja que 
necesitamos y que estamos segu-
ros de que se va a producir es ‘he 
estado allí, me lo he pasado bien y 
me he sentido seguro’», incide. 

La programación dará el pistole-
tazo de salida mañana 7 de julio, con 
el evento «Colabora con Los Secre-
tos y dona al Plan Cruz Roja Res-
ponde», un homenaje en exclusiva 
para el personal sanitario y el volun-
tariado de Cruz Roja a cargo del 
grupo liderado por Álvaro Urquijo. 

En el apartado musical encontra-
mos nombres del flamenco, como 
Diego El Cigala, Los Chichos o Mi-
guel Poveda, bandas de indie como 
Sidonie, Manel o La Habitación Ro-
ja, figuras urbanas como Mala Ro-
dríguez u Omar Montes y bandas 
emergentes como Mastodonte. Pero 
en el cartel también hay hueco para 
formaciones teatrales como Yllana o 
La Fura dels Baus, monologuistas, la 
magia de Juan Tamariz y sesiones de 
cine musical en formato sing-along. 

Las noches de los fines de sema-
na el protagonismo recaerá en Pu-
ri Beach, adaptación a Abre Ma-
drid de los shows de Medias Puri. 
Y para el público familiar hay pro-
puestas como Cantajuegos o Pica 
Pica para los pequeños o Rock en 
familia para los más melómanos.

D E S D E  M A Ñ A N A  E N  I F E M A  

Un festival de verano para 
reabrir Madrid tras la covid 
Abre Madrid recupera la cultura al aire libre para 800 personas

C U LT U R A

U N A  C O N V O C A T O R I A  M A R C A D A  P O R  L A  P A N D E M I A  

Arranca la EvAU: control de colas 
y una mascarilla por examen 
41.000 alumnos se presentan a las pruebas de acceso a la Universidad

E D U C A C I Ó N

 

Los tenderos 
del Rastro, 
contra el plan 
de Almeida

P R O T E S T A

E. M .  MADRID 

Las pruebas de la Evaluación de 
Acceso a la Universidad (EvAu) 
arrancan hoy en Madrid en una 
convocatoria marcada por la pan-
demia del coronavirus. 

Más de 41.000 alumnos se presen-
tan a los exámenes, lo que supone 
un incremento del 22% con respecto 
al año pasado. Es la primera genera-
ción que se enfrenta al examen con 
mascarilla, sin compartir material y 
sin quedarse en el campus más allá 
de para examinarse. 

Los estudiantes madrileños de-
berán llevar mascarilla durante to-
do la prueba, aconsejándose una 

por examen y su propio gel desin-
fectante para la higiene de manos.  

Los alumnos sólo podrán estar en 
el campus cuando tengan examen y 
en su franja horaria. Además, de-
ben llegar a la universidad una ho-
ra antes del llamamiento para que 
no haya aglomeraciones y se pueda 
acceder de forma escalonada, se-
gún informa Efe. Al terminar el exa-
men no se pueden levantar, sino 
que deben levantar la mano para in-
dicar que han finalizado la prueba, 
a la espera de que el profesor indi-
que como entregarla y permita salir.  

En caso de que algún estudiante 
presente síntomas se le llevará a 

un espacio separado, avisando al 
profesor de apoyo, la familia y los 
servicios médicos.  

Cada estudiante deberá llevar su 
propia botella de agua, alimentos y 
material, que no podrá compartir 
con el resto. Todo deberá estar 
guardado en una «mochila peque-
ña», que tendrá que estar cerrada 
antes de entrar al examen.  

La Comunidad de Madrid movi-
lizará a 2.500 voluntarios de Pro-
tección Civil y distribuirá 12.000 
botellas de agua durante las prue-
bas. También se reforzará la oferta 
de Metro, Cercanías y autobuses 
de la EMT.

Los Chichos, uno de los grupos que conforman la programación de Abre Madrid, en el recinto de Ifema. E. M.

E. M.   MADRID 

Centenares de comerciantes del 
Rastro de Madrid se manifesta-
ron ayer contra el plan para reac-
tivar el mercadillo elaborado por 
el Gobierno municipal de José 
Luis Martínez-Almeida, que, a 
juicio de los profesionales, resul-
ta «discriminatorio» e «inviable» 
económicamente, convirtiendo 
su trabajo «en una tómbola». 

«¡Los puestos no se sortean!», 
rezaba una de las pancartas que 
encabezaban la protesta, convo-
cada ayer en la plaza de Casco-
rro. El portavoz de El Rastro 
Punto Es –la asociación convo-
cante de la manifestación–, Pe-
dro Santos, explicó ayer que la 
propuesta del Consistorio es «ri-
dícula», porque «quiere poner a 
mil familias a que vendan una 
vez cada tres meses». 

«No podríamos subsistir. Quie-
ren matar el Rastro», aseguró 
Santos, quien también acusó al 
Ayuntamiento de elaborar este 
plan «sin hacer caso» a las peti-
ciones de los comerciantes.  

Éstos reclaman colocar el 50% 
de los puestos cada domingo, al-
ternando a los dueños que abren 
cada semana, para poder traba-
jar dos veces al mes, informa Efe. 

La propuesta del Consistorio 
plantea el 12 de julio como posi-
ble fecha de reapertura con 145 
puestos sólo en Ribera de Curti-
dores, lo que representa el 12% 
del total. La selección de los 
puestos se haría por sorteo, lo 
que también genera un gran 
malestar entre los tenderos.

ALCALÁ DE HENARES

AYUNTAMIENTO

La Junta de Gobierno Local de esta ciudad,
en sesión celebrada el 23 de noviembre de
2018, adoptó entre otros el siguiente acuer-
do:

“1º) La Aprobación Inicial del Proyecto de Ur-
banización de la UE nº 26 bis, otorgándose a
los promotores un plazo de 30 días, en orden
a completar la documentación mediante la
aportación de Proyecto de Urbanización con
el contenido previsto en el art.97 de la LSM.

2º) Una vez completado, se procederá a la
apertura del preceptivo trámite de Informa-
ción Pública por plazo de 20 días, insertán-
dose anuncios en el BOCM y en un diario de
amplia difusión, en el Tablón de Edictos Mu-
nicipal, así como en la Página webmunicipal,
para general conocimiento y formulación
en su caso de las alegaciones que se tengan
convenientes.”

Una vez cumplimentadas las condiciones
a que quedo condicionada la Aprobación
Inicial, se expone al público por plazo de
20 días, contados a partir del día siguiente a
aquel en que aparezca inscrito este anuncio
en el Boletín oficial de la Comunidad de Ma-
drid, durante los cuales podrá ser examinado
por cualquier persona y deducirse las alega-
ciones que se tengan por convenientes, en
el Servicio de Planeamiento, sito en la calle
Escritorios, nº 15, 1ª planta, así como en la
página web municipal.

Alcalá de Henares, 10 de junio de 2020
La T.A.G., Jefe del Servicio de Planeamiento y
Gestión Urbanística por delegación del Secre-
tario Titular del Órgano de Apoyo a la Junta

de Gobierno Local y de la Asesoría Jurídica de
fecha 13 de abril de 2018

RECREATIVOS MAYKA S.L.
(Sociedad parcialmente escindida)

DASAGO INVERSIONES S.L.
(Sociedad beneficiaria)

De conformidad con el art. 43 de la Ley 3/2009, de 3
de abril, de Modificaciones Estructurales de las So-
ciedades Mercantiles (LME), se hace público que con
fecha 29 de junio de 2020, las Juntas Generales de
Accionistas de las sociedades “RECREATIVOS MAYKA
S.L.” (Sociedad parcialmente escindida) y de “DASAGO
INVERSIONES S.L.” (Sociedad beneficiaria) aprobaron
por unanimidad la escisión parcial de la sociedad es-
cindida a favor de la sociedad beneficiaria, rigiéndose
la escisión parcial acordada por lo dispuesto en los
artículos 42, 49.1, 52.1 y 78.3 LME, al estar ambas socie-
dades íntegramente participadas de forma directa por
los mismos socios, y según los términos previstos en
el Proyecto de Escisión Parcial de fecha 31 de mayo de
2020 depositado en el Registro Mercantil de Madrid.

Se hace constar el derecho que asiste a los accionistas
y acreedores de ambas sociedades a obtener el texto
íntegro del acuerdo de escisión adoptado y el balance
de escisión, así como el derecho que asiste a los acree-
dores de ambas sociedades de oponerse a la escisión
en el plazo y términos previstos en el artículo 44 LME.

Pinto (Madrid), 29 de junio de 2020.

Los Administradores Solidarios de Recreativos
Mayka S.L. y de Dasago Inversiones S.L.,-DonDavid

SánchezGómez yDonAlejandro Sánchez Gómez.

ESPACIO FUNDACIÓN TELEFÓNICA
FUENCARRAL 3, MADRID

Exposiciones: Instagramer Gallery Madrid,

Historia de las Telecomunicaciones,

Efeméride: Gila al aparato

Bill Viola. Espejos de lo invisible.

Entrada gratuita con reserva previa en la web:

espacio.fundaciontelefonica.com

915808700

Horario:Demartes a domingo 12:00 a 20:00 horas

Lunes cerrado
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BARCELONESES 
GLOBALES 

STANFORD 

Cuarentena universitaria 

Luís de Lecea 
Neurocientífico, profesor 

del departamento de 

Psiquiatría de Stanford e 

investigador de circuitos 

neuronales asociados al 

sueño y la vigilia. 

® 
B a r c e l o n a 

Global 

www.barcelonaglobal.org 

¿Qué destaca de la gestión de la crisis 
en su ciudad de residencia? 

s Comparado con el resto de EE.UU., Califor-
nia estuvo expuesta al virus de forma prema-
tura debido a las escalas de cruceros del Pací-
fico y a una intensa relación comercial con 
China. La Covid-19 ha afectado desigualmen-
te a California, con 
muchos más casos en 
Los Ángeles y el sur de ¡¿jS ESFUERZOS DE 
California que en el LAS'START-UPS' 
area de San Francisco, ___ „ _ „ _ , „ _ _ , _ 
aunque la densidad de P 0 R ADAPTARSE A 
población es mayor en SITUACION SE 
el norte. Es probable MULTIPLICARON 
que la desigualdad so-
cioeconómica sea la 
clave. En Silicon Valley, los esfuerzos de las 
start-ups para adaptarse a las nuevas necesi-
dades se multiplicaron: métodos de diagnósti-
co rápido, antivirales probados en tiempo ré-
cord, apps de seguimiento, de monitorización 
respiratoria, de confinamiento, etcétera. No 
está claro que hayan frenado las infecciones, y 
la segunda ola está llegando a valores récord. 

¿Cómo se ha visto la gestión de 
Barcelona desde su ciudad? 

s Italia ha acaparado las noticias en los me-
dios generales sobre la evolución de la pande-
mia en Europa, y las referencias a la gestión de 
la epidemia en Barcelona han sido escasas. 
Quizás el impacto mayor fue la cancelación 
del Mobile World 
Congress. Y se ha se-
guido mucho más cer- la INFORMACIÓN 
ca la dinámica de Sue- „ E B f l R C E l 0 N f l 

cía, donde no había or- r c d a ñ a un 
den de confinamiento, ESPAÑA HA 

del Reino Unido, por LLEGADO CON 
afinidad cultural y CUENTAGOTAS 
caótica administra-
ción, y de Brasil, India 
y Rusia. Una vez globalizada la pandemia, la 
información de Barcelona o España ha llega-
do con cuentagotas. Destacaría la imagen del 
equipo de cuidados intensivos del hospital del 
Mar sacando a un enfermo al paseo marítimo 
para ver el mar después de más de 50 días en la 
UCI y la imagen de los músicos tocando a las 
plantas en el Gran Teatre del Liceu. 

Propuesta para Barcelona 

s Tras tres meses de cuarentena, ¿qué hemos 
aprendido? La lista de cosas que se han hecho 
mal, y de las deberíamos tomar nota, no cabe 
aquí. Múltiples foros se han concentrado en la 
"reconstrucción" y en priorizar la innovación 
en áreas vulnerables. Muchos nos pregunta-
mos qué sectores son 
en verdad esenciales, 
productivos y sosteni- | f l INVESTIGACIÓN 
bles (alimentación, sa- ^ pg ^ p 
lud, bienestar, educa- v e c 

ción), y cómo los que " t N U H l » T " 
no lo son pueden per- FUNDAMENJAL 
mitirse vivir del resto. LA INVERSIÓN 
La investigación debe 
considerarse esencial, 
yes fundamental la inversión. Hay quien ima-
gina que Catalunya y California son "estados 
hermanos", pero el presupuesto anual de 
Stanford (6.000 millones de euros, excluyen-
do el centro médico) es diez veces mayor que 
el de I+D en Catalunya (602 millones). Como 
decía el ministro Castells, refiriéndose a su 
previa posición en Berkeley, otra galaxia. 
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En el año 1954, el dictador Francis-
co Franco aprobó un reglamento 
de disciplina académica para las 
universidades públicas que conti-
nuaba vigente en el país hasta que 
esta misma semana el ministro de 
Universidades, Manuel Castells, 
ha enviado a trámite el proyecto 
de decreto para su derogación. Se 
trata de una norma que estaba ple-
namente obsoleta; sin embargo, su 
revocación deja ahora un vacío le-
gal que los rectores de los centros 
públicos piden que se solucione 
con una nueva norma estatal.  

El reglamento disciplinario uni-
versitario del año 1954 castiga “las 
manifestaciones contra la reli-
gión, y moral católicas o contra los 
principios e instituciones del Es-
tado”, así como “la injuria, ofensa 
o insubordinación contra las auto-
ridades académicas o contra los 
profesores” y “la suplantación de 
personalidad en actos de la vida 
docente y la falsificación de docu-
mentos”. Manuel Castells ha sus-
tentado su decisión de derogar la 
norma en que “atenta contra los 
principios y valores democráticos, 
la libertad y pluralismo religioso, 
la aconfesionalidad del Estado y la 
regulación actual del sistema uni-
versitario español” pero ha dejado 
claro que el Gobierno no elaborará 
un nuevo reglamento.  

En este sentido, la rectora de la 
Universidad de La Laguna (ULL), 
Rosa María Aguilar, se suma a la 
petición de la Conferencia de Rec-
tores (CRUE), que ha indicado que 

“hace falta un reglamento de con-
vivencia, y no de disciplina”. La 
rectora lagunera explica que  el re-
glamento disciplinario de 1954 “es 
una norma con la que mucha gen-
te no estaba de acuerdo, por lo que 
creo que su derogación ha sido 
una buena decisión, pero hay que 
instaurar normas de convivencia 
que nos ayuden a resolver los con-

flictos que se puedan generar en 
el ámbito universitario”.  

Rosa María Aguilar recuerda 
que, “cuando convivimos muchas 
personas en un pequeño espacio, 
es normal que se produzcan con-
flictos. Lo que hay que hacer es re-
glar nuestras conductas para que 
los conflictos que puedan surgir 
se gestionen de la mejor forma po-
sible”. Es por todo ello que la rec-
tora reclama “unas directrices ge-
nerales” para todas las universida-
des públicas del país.  

La Universidad de La Laguna 
cuenta en la actualidad con unas 
normas de convivencia propias, 
“pero una vez que desaparezca el 

reglamento disciplinario universi-
tario necesitaremos unas directri-
ces generales que nos indiquen 
por dónde debemos ir a la hora de 
establecer nuestras normas de 
convivencia”, recuerda la rectora, 
quien detalla que, “más que una 
ley para castigar, es necesario con-
tar con unas normas que nos ayu-
den a saber cómo nos tenemos 

que comportar para vivir tranqui-
lamente en sociedad”.  

Un caso tinerfeño 

A pesar de contar con esas normas 
de convivencia propia, el Rectora-
do de la Universidad de La Laguna 
no ha dudado en emplear la norma 
franquista en los últimos años. El 
caso más sonado fue, quizás, el 
que tuvo como protagonistas a on-
ce estudiantes de la Asamblea del 
Movimiento Estudiantil Canario 
(AMEC), que en el año 2011 fueron 
sancionados por denunciar una 
negligencia en la tramitación de 
unas becas de la Facultad de Psico-
logía al entregar las solicitudes 
fuera de plazo. 

La formación estudiantil emitió 
un comunicado hace ya nueve 
años en el que indicaba que se es-
taba produciendo una mala  ges-
tión de la Facultad de Psicología 
que iba a provocar que unas 300 
becas se quedaran sin tramitar. El 
Rectorado inició un proceso disci-
plinario amparado en el regla-
mento universitario de 1954 que 
se saldó con la pérdida de una 
convocatoria de exámenes para 
ocho de los alumnos, de dos para 
otros dos estudiantes y la prohibi-
ción de leer su tesis en el plazo de 
tres meses para otro.  

Sin embargo, el Juzgado de lo 
Contencioso Administrativo de 
Santa Cruz de Tenerife dio más tar-
de la razón a los jóvenes, al decla-
rar que “no se detecta ninguna ex-
presión ofensiva o injuriosa” y que 
la nota de prensa emitida por la 
AMEC se limitaba únicamente a 
“exponer unos hechos con el áni-
mo de que se mejore el servicio y 
se eviten perjuicios”. Ya en ese mo-
mento la sentencia sacaba a relucir 
la obsolescencia del reglamento 
de 1954. Y es que la norma aproba-
da por Francisco Franco recogía 
como infracción la “falta de probi-
dad”, es decir, de honradez. Pero 
esa acción no se llegó a dar en el ca-
so de los estudiantes de AMEC, tal 
y como llegó a afirmar el Juzgado 
de la Contencioso Administrativo. 

SANTA CRUZ DE TENERIFE
Patricia Ginovés

| E.D.El Rectorado de la Universidad de La Laguna.

El documento 
sancionaba 
desórdenes públicos 
y la falta de honradez 
de los estudiantes

>> Varios alumnos 
tinerfeños fueron 
juzgados en 2011  
con esta ley pero 
acudieron a la Justicia

>

La ULL pide normas de convivencia tras 
la anulación del reglamento de disciplina 
El Ministerio de Educación deroga el texto de 1954 al considerarlo obsoleto pero  
descarta elaborar otro nuevo aunque las universidades públicas lo consideran necesario
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L
A Universidad de Grana-
da tiene un peso del 4,5%
en el sistema español de
universidades públicas y

se posiciona entre las primeras
universidades españolas en los
rankings más prestigiosos. Más
allá de su liderazgo académico y
científico es uno de los motores
principales de la provincia de Gra-
nada por su actividad en el desa-
rrollo y transmisión de conoci-
miento, el empleo que genera y
por su patrimonio. Así concluye el
estudio Generación de valor de la
UGR en su entorno: análisis de su
impacto económico y social, reali-
zado por un solvente equipo de in-
vestigadores liderado por el profe-
sor Teodoro Luque.

De la envergadura de la UGR da
cuenta su presupuesto: 1,75 veces
mayor que el de la Diputación y
1,51 veces mayor que el del Ayun-
tamiento de Granada. Sus estu-
diantes suponen una cuarta parte
de los habitantes de la ciudad,
aportando a nuestras arcas una
cantidad superior a los 6.500 eu-
ros por estudiante y año académi-
co; lo que en el curso 18-19 supu-
so unos 217 millones de euros. El
gasto asociado a actividad univer-
sitaria en dicho curso se cuantifi-
ca en 686 millones de euros, con
un impacto sobre el empleo de
unos 25.500 empleos (6000 direc-
tos). En el mencionado estudio, se
justifica que el 6,12% del PIB y el
7,77% del empleo de la provincia
provienen de su Universidad (que
aporta el 0.65% del PIB y el 0.86%
del empleo de toda Andalucía).

La tasa de paro desciende con-
forme aumenta el nivel de estudio
de los demandantes, siendo un
40% menor la de los universitarios
en relación a la de los que carecen
de esta titulación. Además de te-
ner mayor empleabilidad, los titu-
lados superiores disfrutan de me-
jores salarios y pagan más impues-
tos. Una universitaria española ga-
na un salario 1,75 veces mayor que
el de una mujer cuyos estudios de
educación secundaria (1,63 veces
en el caso de los hombres), lo que
en términos de IRPF se traduce en
una contribución 2,79 veces ma-
yor (2,27 veces en el caso de los
hombres).

En concepto de IVA, los univer-
sitarios en España contribuyen

por término medio un 61,3% más
que los ciudadanos con formación
de grado medio (un 70,4% más las
mujeres y un 56,3% más los hom-
bres), siendo esta diferencia en
Andalucía del 51,6%. Se estima
que hay unos 174.000 egresados
de la UGR en activo que generan
una contribución fiscal “adicio-
nal” de 830 millones de euros.

Estos datos contrastan con el he-
cho de que en el periodo 2007-
2017 España perdió 87.000 traba-
jadores altamente cualificados. A
título de ejemplo, recordemos que
más de 3.500 médicos abandona-
ron España en 2018, un 20% más
en 2019 (formar a un MIR cuesta
al sistema entre 140.000 y
180.000 euros). En el caso de los
egresados de la UGR, se considera
que el extranjero viene a ser la “se-
gunda provincia” receptora de
nuestro talento, tras Madrid. Estas
cifras visualizan la enorme pérdi-
da económica ligada a esta desca-
pitalización humana cuando rega-
lamos sin más, a otros países, los
graduados, másteres y doctores
que hemos formado con tanto sa-
crificio por parte de las adminis-
traciones, los propios interesados
y sus familias. La contribución que
nuestros jóvenes talentos hacen al

PIB de estos países es justo la que
deberían hacer en el nuestro.

La clave de un desarrollo econó-
mico sostenible, en nuestro caso,
más allá de preservar el sector ser-
vicios como potencia turística que
somos, está en apostar a pleno po-
tencial por nuestro I+D y, con ello,
por el retorno de talento y la trans-
ferencia de conocimiento al sector
productivo en aras de la creación
de empleo cualificado en el marco
de la innovación. Esta es nuestra
asignatura pendiente, y más nos
vale ser conscientes de ello para
posicionarnos debidamente cuan-
do, según el World Economic Fo-
rum, un 65% de los niños que in-
gresan hoy en la enseñanza Prima-
ria terminarán trabajando en em-
pleos que hoy día no existen.

Si no rectificamos en este senti-
do para buscar el asentamiento y
la consolidación de la mano de
obra cualificada que con tanto
acierto formamos, jamás levanta-
remos el vuelo. Perderemos com-
petitividad dentro de Europa, por
agrandamiento de brecha tecnoló-
gica y económica que ya existe,
tras una falta continuada de inver-
sión en I+D que es contraria a las
políticas de nuestros homólogos.
Pensemos que, como se muestra

en el citado estudio, cada euro in-
vertido en el presupuesto de la
UGR se convierte en 7,1 euros de
producción. Fijémonos también
en el valor que tienen para toda la
provincia proyectos estratégicos
como el PTS y el IFMIF-DONES
(del que se espera que genere una
actividad cercana al 4% del PIB
provincial).

El Gobierno de España ha pues-
to en marcha un fondo de finan-

ciación no reembolsable para las
comunidades autónomas de
16.000 millones de euros de los
cuales 2.000 se destinan a educa-
ción. Sin embargo, la Junta de An-
dalucía aplica medidas en la direc-
ción contraria imponiendo a las
universidades un recorte de 135
millones de euros. Desnaturaliza
así el rol de las universidades pú-
blicas andaluzas que, de ser secto-
res estratégicos a proteger, pasan

a convertirse en benefactores de
terceros por la vía de la desamor-
tización, cuando se las obliga a
contribuir con un desproporciona-
do 20% al Fondo de Emergencia
(cuando tienen un peso del 3,5%).

Para ubicarnos en las cifras, el
presupuesto de la UGR para el pró-
ximo curso es de 480 millones de
euros y la institución cuenta con
un remanente de 35 millones de
euros: el 7,3% de dicho presupues-
to (en unos ingresos anuales de un
trabajador de 20.000 euros esto es
tener un colchón de 1460 euros).
La Junta de Andalucía ha recorta-
do los ingresos de la UGR casi a lo
que dan sus remanentes, por lo
que en el próximo curso dejaría de
recibir 24 millones de euros, que
no saldrían de las arcas de la Jun-
ta (si bien la Universidad puede
suplirlos de sus remanentes, que
prácticamente desaparecerían).
Esto, además de generar un caos
administrativo enorme por la
mezcla de partidas presupuesta-
rias, compromete económicamen-
te el desempeño de nuestra uni-
versidad a niveles básicos, puesto
que la deja sin capacidad de res-
puesta alguna en medio de una
pandemia.

Ante estos recortes, el Presiden-
te de CRUE y rector de la Universi-
dad de Córdoba, José Carlos Gó-
mez, ha afirmado en la Comisión
de Reconstrucción que “el sistema
está al borde del colapso y una si-
tuación como la que se ha produ-
cido ahora agrava mucho más el
escenario” y ha recordado que en
Andalucía, a finales de 2019, el es-
fuerzo en investigación solo ha re-
presentado el 0,92% del PIB, fren-
te al 1,24% de la media española,
el 2% de los países de la UE y 2,36
de los de la OCDE.

Por el bien de nuestra economía
y por el futuro de nuestra tierra he-
mos de apostar por nuestras uni-
versidades públicas porque nues-
tro progreso depende de ello. No
podemos afrontar una crisis como
la del Covid-19 desde el cortopla-
cismo. Deberíamos repensar un
modelo de universidad que se
adapte a la nueva realidad de ma-
nera solvente, acortando distan-
cias con los países de nuestro en-
torno, que sea competitivo, inteli-
gente e innovador, y esté acorde
con el prestigio de nuestras cente-
narias instituciones. Las universi-
dades necesitan certidumbres y
capacidad organizativa para pla-
nificar sosegada y concienzuda-
mente sus estrategias con el fin de
seguir devolviendo con creces ca-
da euro que se invierte en ellas, a
la par que contribuyen al desarro-
llo sostenible de su entorno.

Estamos a tiempo de proteger
aquello que nos protege. Apostar
por nuestras Universidades públi-
cas no es un gasto sino una inver-
sión social, económica y cultural.
Los datos aquí mencionados lo co-
rroboran y permiten vislumbrar
las consecuencias de desmantelar
nuestro sistema universitario pú-
blico. Y ya se nos ha advertido que
estamos al borde del colapso.

VICTORIA
VELASCO

5

El valor de una Universidad
pública en peligro

●Más allá de su liderazgo académico y científico, es uno de los motores de la economía

TRIBUNA DE OPINIÓN

Secretaria de
Universidad de la
Ejecutiva Provincial
del PSOE deGranada

La tasa de paro
disminuye conforme
aumenta el nivel de
estudios

G. H.
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CARLOS ALÓS 

Pedro Duque (Madrid, 1963) fue 
el primer astronauta español en el es-
pacio y tripuló en dos misiones la na-
ve Soyuz. El titular de Ciencia e Inno-
vación, ingeniero aeronáutico, es un 
ministro de perfil técnico y trato afa-
ble que no rehúye temas políticos. 

EEl Gobierno presenta este mes 
un plan de choque para la ciencia. 
¿La pandemia ha evidenciado que 
hace años que dejó de ser una prio-
ridad en España? 

Estaba ya demostrado de mucho 
antes. España tuvo una reacción anó-
mala a la anterior crisis. Los demás 
países invirtieron en conocimiento e 
innovación y en España lo que se hi-
zo fue desinvertir, gastar menos. La 
consecuencia ha sido que el nivel de 
vida de los españoles se estanca y 
eso es consecuencia de no tener su-
ficiente innovación. La pandemia ha 
puesto ante los ojos de todo el mun-
do la necesidad de tener estructuras 
de ciencia y empresariales sólidas 
para pode reaccionar rápido. 

¿Va a reclamar el ministro más di-
nero en el presupuesto del Estado o 
hay demasiadas prioridades econó-
micas por la crisis? 

Esa es la dicotomía a resolver y 
hay que hacerlo con una solución 
distinta a la anterior crisis. No puede 
ser lo uno o lo otro. Una crisis nece-
sita un esfuerzo, como ha hecho el 
Gobierno, con la protección de más 
de cinco millones de personas que 
reciben ingresos que provienen del 
Estado. Hay que proteger lo primero 
a las personas, pero hay que guardar 
para Ciencia e Innovación y que no 
nos pille igual la próxima crisis.  

¿Tiene sentido que por ejemplo 
Defensa reciba 8.000 millones de pre-
supuesto y Ciencia 2.000, cuatro ve-
ces menos? 

Las cifras del Ministerio de Defen-
sa no las puedo constatar, tampoco 
se me ha ocurrido ir mirando el de-
talle de otros ministerios, pero está 
claro que el de Ciencia tendría que 
incrementarse muy sensiblemente. 
La idea es tener unos presupuestos 
semilla que hagan que empresas y 
sector privado incrementen la inno-
vación. Es la palanca necesaria, que 
el dinero público se multiplique. 

¿Lo tiene cuantificado? 
En términos de PIB, unos cinco o 

seis mil millones para llegar a la me-
dia de la Unión Europea. 

¿Está España en condiciones de 
ser el primer país en hallar la vacuna 
para el coronavirus? 

El sistema de ciencia español ha 
sufrido mucho durante más de una 
década, aunque en los últimos dos 
años hemos incrementado. Algunas 
áreas de la ciencia han podido con-
tinuar aunque en condiciones infini-
tamente peores que en otros países. 
Una de ellas, hemos tenido suerte, ha 
sido el estudio del coronavirus y los 
anteriores virus y posibles vacunas 
y se está trabajando en 12 proyectos 
de vacuna de forma diligente, pero 
no parece que vayan a ser los prime-
ros que se pongan en el mercado.  

¿Por la gran competencia? 
Hay 180 proyectos de vacuna re-

gistrados en el mundo. España tiene 
que seguir alentando y fomentando 
a los científicos que están detrás de 
las vacunas. Será un valor de futuro. 
Hay que continuar, aunque no se lle-

gue el primero al mercado. Nunca 
se sabe si el primero tiene el pro-
ducto mejor. 

EEUU ha comprado todo el 
stock mundial del antiviral remde-
sivir. ¿Puede ocurrir lo mismo con 
la vacuna? 

No, esto está ya organizado. En  
EEUU el Gobierno está haciendo 
contratos con empresas farmacéuti-
cas que dicen tener posibilidad de 
vacuna en seis o doce meses y com-
prando para toda su población. Pe-
ro esas empresas están instalando 
también capacidad de fabricación 
en Europa y la UE está unida. Pero 
que un país acapare todas las vacu-
nas no va a pasar porque se pueden 
producir en otros sitios. De hecho, dos 
o tres fabricantes extranjeros están 
pensando en fábricas españolas pa-
ra hacer parte de su producción. 

Con perspectiva ya de tres meses, 
¿actuó el Gobierno con la celeridad 
suficiente ante el virus?  

Lo que sabemos ahora es que to-
dos los países europeos reacciona-
mos unos pocos días demasiado tar-
de. Pero eso no se podía saber enton-
ces. No había una información sobre 
la que tomar decisiones y ni siquiera 
se sabía si los asintomáticos contagia-
ban y la OMS decía que llevar masca-
rilla no era tan importante. Hubiéra-
mos podido to-
mar decisiones 
más drásticas 
unos pocos días 
antes, aunque los 
números no lo de-
cían. Si hubiéra-
mos tenido la cla-
rividencia de sa-
ber que los núme-
ros (contagios) 
estaban, aunque 
nadie nos lo de-
cía, hubiéramos 
podido tomar de-
cisiones más drás-
ticas unos días an-
tes. Pero solo unos 
pocos días por-
que nadie hubie-
se creído que ha-
bía una necesi-
dad. ¿Cómo cie-
rras un país si la 
gente no tiene 
sensación de peli-
gro y los números 
no los tenemos? 

¿Tuvo la sensa-
ción en algún momento de que  
el Gobierno se vio o podía verse  
desbordado? 

Lo que no entendía era cómo no 
nos desbordábamos, porque había 
mucho que hacer. Y fui testigo de 
cambiar rápidamente de dirección 
y en cuestión de días. Por ejemplo 
con la compra de suministros, don-
de se hicieron cambios que yo nun-
ca había visto en una administración 
pública y a unas velocidades tre-
mendas. Se sacaron fuerzas de don-
de no había, se buscaron expertos, se 
contrataron  aviones, se decidieron 
cosas en horas. España puede estar 
orgullosa del trabajo hecho. No el 
Gobierno, sino el país entero, por las 
decisiones tomadas como por el ci-
vismo y la responsabilidad que han 
demostrado los españoles. Dentro de 
las circunstancias tampoco se podía 
hacer mucho más. 

Si Europa obligara a hacer recor-

tes a cambio del dinero para facili-
tar la reconstrucción, ¿qué haría el 
Gobierno? 

No creo que estemos ahí ahora 
mismo. Hemos aprendido que la vía 
de reducir los fondos de los servicios 
públicos no es la vía de la recupera-
ción. Eso se ha aprendido en Euro-
pa completamente. En los próximos 
dos o tres meses tendremos que pre-
sentar planes claros de los proyectos 
en los que utilizar ese dinero que la 
UE pone a nuestra disposición. La re-
ceta de los recortes no vale. En Espa-
ña todo lo que se pudo recortar, se hi-
zo. E incluso muchas cosas que no se 
debieron tocar como la ciencia, la 
educación o la sanidad. Soy muy op-
timista, creo que de esta crisis Espa-
ña va a salir reforzada. 

¿Preferiría pactar los presupuestos 
del Estado con Ciudadanos o con la 
mayoría de izquierdas que propició 
la investidura? 

No estoy ahora mismo pensando 
en eso. Lo mejor es centrarnos en de-
sarrollar un esquema que de verdad 
funcione sobre cómo vamos a salir 
en los próximos cuatro años y tratar 
de encontrar los mayores consensos 
posibles. No tenemos muchas opcio-
nes. Hay que encontrar la solución 
correcta y si nos desviamos con te-
mas ideológicos nos alejaremos. 

Cuanto más am-
plio sea el con-
senso, mejor. 

¿Hay algún 
plan para recu-
perar la fuga  
de talentos que 
emigró por falta 
de recursos? 

Sí, y el mo-
mento de inver-
tir en ciencia y 
en esa gente es 
ahora. Hay que 
poner más dine-
ro para crear 
más puestos pa-
ra científicos y 
en la dotación 
de los progra-
mas de atrac-
ción de talentos. 

Su nombre 
ha sonado para 
ocupar la direc-
ción de la Agen-
cia Espacial Eu-
ropea (ESA). ¿Le 
motiva? 

He trabajado desde que era pe-
queño en los programas de la agen-
cia europea del espacio y es algo 
que conozco. Y visto que se ve de for-
ma positiva por parte del presiden-
te, lo hablaremos. No es una decisión 
personal. Cuando un ministro opta 
a un cargo de representación inter-
nacional tiene que ser una decisión 
del Gobierno y del presidente, pero 
tenemos unas cuantas semanas pa-
ra pensar esto. 

¿Echa de menos ese trabajo vin-
culado al espacio? 

No, valoro la oportunidad que se 
me dio de formar parte del Gobier-
no y de poner sobre la mesa y arre-
glar las deficiencias de la ciencia, 
aunque la cantidad de meses que 
hemos estado en funciones nos ha 
impedido ir más rápido. Además, 
Ciencia lleva las áreas del espacio 
en España, por lo que no me he des-
ligado del todo nunca.

� “No va a pasar que un solo 
país acapare todas las vacunas”  

� “España está trabajando 
pero no seremos los primeros 

en ponerla en el mercado”

“Todos en 
Europa 

reaccionamos 
demasiado tarde 
por pocos días”

Pedro Duque  
■ Ministro de Ciencia e Innovación

Duque, el 
viernes en el 

el Museo de las 
 Ciencias de  
Valencia.  // F.  

Bustamante

SUS FRASES  

“Ni siquiera se sabía 
si los asintomáticos 
contagiaban y la 
OMS decía que 
llevar mascarilla no 
era tan importante” 

“¿Cómo cierras un 
país si la gente no 
tiene sensación de 
peligro y no tienes 
los números?” 

“Creo que de esta 
crisis España va 
a salir reforzada, 
soy muy optimista”
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Movilidad P.41

La compensación 
por el abono 
transporte se 
podrá pedir 
desde hoy

Vivienda P.40

Dieciocho 
barrios se 
benefi ciarán de 
ayudas para su  
rehabilitación

Buzón de sugerencias
Si tiene una historia que 
compartir, puede 
contactarnos en:

madrid@larazon.es

699552696

RUBÉN MONDELO

ENTREVISTA EDUARDO SICILIA /
Consejero de Universidad, Ciencia e Innovación

«La EVAU de este año
da más facilidades, 

pero no es más fácil»
Rocío Ruiz

C
uando Eduardo Sicilia 

llegó a la Consejería de 

Universidad preguntó a 

su equipo: ¿cuál creéis 

que es la misión de esta conseje-

ría? Este economista con cargos 

relevantes en el sector fi nancie-

ro aterrizaba en la Administra-

ción ávido de poner en marcha 

cosas que mejorasen la univer-

sidad, la ciencia, la innovación y 

con una mentalidad muy 

práctica. Las rigideces de la 

Administración no siempre 

permiten gestionar de inmedia-

to todas las medidas con las que 

sueña Sicilia. Y eso ha sido para 

él lo más chocante en un primer 

momento al frente de la 

consejería. Pero si hay una cosa 

de la que se siente especialmen-

te orgulloso es de haber lanzado 

durante la crisis sanitaria un 

hackathon virtual para conse-

guir ideas adaptadas para hacer 

frente a la pandemia. Había 

leído que se había puesto en 

marcha uno en Holanda y se 

lanzó a ello en tiempo récord. 

Fue un éxito: 8.000 participantes 

de más de 50 países y 200 proyec-

tos de los cuales cien siguen 

vivos.  

–¿Cuántos alumnos se 
presentan este año a la Evau?
–41.300 alumnos. Supone un 

incremento del 22%.                           

–¿Cree que ha habido más 

aprobados este año por las 
directrices de la ministra 
Celaá a las autonomías de 
que se pase de curso a los 
alumnos como regla general 
a aplicar por la pandemia?
–Las declaraciones de la 

ministra respecto a rebajar el 

sistema en las comunidades 

han tenido su efecto en todos los 

colegios. En Madrid hemos 

recalcado a los colegios y a las 

universidades que no hubiera 

bajada en términos de exigen-

cia. Pero este incremento 

también lo hemos asociado en 

otros momentos de nuestra 

historia en los que, en situacio-

nes de más miedo, donde hay 

una crisis importante como la 

que tenemos, las familias se dan 

cuenta de que estar formados es 

una ventaja para conseguir 

empleo. En las crisis hay más 

personas que quieren hacer 

estudios universitarios. 

–¿Cree que con la Evau de 
este año habrá más posibili-
dades de aprobar por eso de 
que hay más opciones de 
respuesta en el examen?
–Es cierto que hay más opcio-

nes, al alumno se le permite 

elegir entre los famosos bloques  

A y B. Estamos dando más 

facilidades, pero no es más fácil. 

Los equipos técnicos que han 

trabajado en la elaboración de 

las pruebas tienen instrucción 

de mantener los mismos niveles 

de exigencia. 

–Algunos profesores univer-
sitarios se quejan del bajo 
nivel de los alumnos cuando 
llegan al primer curso del 
grado. ¿Cree que esto empeo-
rará por la crisis ?
–Más allá de lo que pueda 

opinar cada profesor, por el 

Covid no va a haber un efecto en 

el nivel de los alumnos porque 

la primera información que 

estamos empezando a recibir de 

cómo se ha fi nalizado el curso 

Pasa a la página siguiente
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Viene de la página anterior

es que tanto las universidades 

como los institutos han 

fl exibilizado la forma de acabar 

el curso y, sin embargo, la 

gente, al estar confi nada 

también ha dedicado mucho 

más tiempo y esfuerzo. Ha 

habido una mejora del rendi-

miento en muchos alumnos. No 

creo que haya un menor nivel. 

–¿Cuánto dinero va a recibir 
Madrid para hacer frente a 
las adversidades que ha 
generado la pandemia?
–Unos 3.400 millones de los 

16.000 que el Gobierno está 

distribuyendo entre las 

autonomías. Con ese dinero se 

van a atender todas las situacio-

nes problemáticas que han 

surgido y una de ellas es la 

educación. La gran oportuni-

dad que tenemos ahora es 

acometer un proceso de 

transformación digital en el 

modelo de docencia, de investi-

gación y de cómo está organiza-

da la propia universidad. Es un 

momento para dar un salto y 

abordar un proceso de transfor-

mación.

–¿Habrá ayudas para alum-
nos que tengan problemas 
derivados de la pandemia?
–Si, se llaman «Becas Segui-

mos» y benefi ciarán a familias 

afectadas por la crisis del 

Covid. Son las únicas en 

España que van a poder 

atender una casuística Covid 

porque las estatales, por su 

confi guración normativa, no 

pueden contemplarlo al utilizar 

la renta del año 2019, y no la del 

20, como se requeriría. Las 

universidades van a hacer un 

esfuerzo adicional al dinero que 

nosotros ponemos para que 

nadie se quede sin estudiar por 

causas económicas.

–El Gobierno central ha  
dicho que las becas ya no se 
darán por nota sino por 

necesidad económica y prevé 
bajar al 5 la nota para 
conseguir las ayudas. ¿Qué 
le parece esto?
–No estamos de acuerdo en esta 

consideración. La beca es un 

apoyo que da la sociedad con 

nuestros impuestos a los que 

realmente merezcan tener ese 

aval con esas ayudas, pero eso 

no signifi ca que se tenga que 

relajar el esfuerzo y el rendi-

miento a las personas que 

reciben esa ayuda. Debemos 

mantener un nivel de exigencia 

porque, cuando alguien está 

becado, es por que los demás se 

lo estamos pagando.

– Castells ha pedido a las 
autonomías que bajen las 
tasas universitarias. ¿Cómo 
se las va a arreglar Madrid? 
¿Cuánto va a tener que bajar 
sus tasas universitarias?
–En las primera de las confe-

rencias sectoriales le pregunté 

al ministro cuál era el objetivo 

de esa medida y qué pretendía 

conseguir y su respuesta me 

dejó inquieto porque decía que 

su única motivación es que 

estaba en su programa electo-

ral. Bajar las tasas signifi ca que 

todo el mundo pague menos 

pero no sé si todo el mundo 

necesita pagar menos o solo los 

que realmente tienen proble-

mas. A mí no me parece un 

modelo de justicia. Para mí la 

equidad es que donde hace falta 

una ayuda, que se dé, pero ¿por 

qué tenemos que rebajar las 

tasas a una persona que no 

tiene problemas económicos 

cuando ese dinero puede ir a 

alguien que lo necesita? 

-¿Cuánto va a tener que bajar 
Madrid las tasas para 
ajustarse a lo que quiere el 
Gobierno central?
–Cien millones de euros, lo que 

dedicamos a I+D+I.

– ¿Va a haber más transfe-
rencias de fondos a las 
universidades madrileñas?

Las universi-
dades van a 
tener ayudas 
importantes 
para abordar 
cambios en 
el modelo 
pedagógico. 
Queremos dar 
un salto tec-
nológico para 
prepararnos 
mejor para 
el futuro que 
nos aguarda»

–Las universidades van a tener 

ayudas importantes para 

abordar una transformación y 

eso supone ver cómo la tecnolo-

gía nos ayuda a cambiar los 

modelos pedagógicos, cómo 

conseguir que la interacción 

con los alumnos pueda mejorar 

gracias a la tecnología. Quere-

mos dar un salto tecnológico 

para prepararnos mejor para el 

futuro. 

-¿Cuándo tendremos una 
nueva ley de universidades 
en Madrid?
–Íbamos muy rápido, pero  

hemos tenido que utilizar el 

tiempo y los recursos en 

adaptarnos a lo ocurrido. La 

Ley de la Sociedad del Aprendi-

zaje la tenemos en marcha y 

avanzada. Me gustaría tenerla 

al fi nal de año. 

¿Cuál es el estado de salud de 
la Ciencia en Madrid?
–Madrid está en una posición 

muy destacada. Invierte el 1,7% 

de su PIB y está por encima de 

la media nacional. Ahora 

estamos haciendo un pacto por 

la ciencia para conseguir el 

compromiso de todos de llegar 

al 2%. Con la pandemia se ha 

sacado a la luz el enorme 

potencial que tenemos. Todas 

las universidades han dirigido 

sus áreas de investigación 

tradicional hacia las de diag-

nóstico. En la agenda de 

Gobierno todas las semanas 

tenemos programas que 

impulsen el impacto de la 

ciencia.  

la clave

¿Hay 
muchos 
campus? 
«Me cuesta 
hablar de 
números que 
acoten algo 
que es infi nito, 
como es el 
mundo del 
conocimiento y 
el talento», 
dice Sicilia. El 
consejero de 
Universidad 
asegura que el  
30% de los 
alumnos en 
Madrid son de 
fuera y un 
porcentaje 
muy alto 
extranjeros, lo 
que  nos 
permite ser un 
«hub» de 
conocimiento 
muy elevado. 
«Para 
conservarlo 
hemos de 
tener mucha 
excelencia y 
ésta no tiene 
un límite. Si 
hay modelos 
muy especiali-
zados o en 
ámbitos muy 
internacionales 
no creemos 
que haya que 
poner un 
límite, sólo hay 
que orientar 
hacia donde 
queremos que 
vengan las 
universida-
des», asegura. 

AYUNTAMIENTO DEL REAL SITIO DE SAN FERNANDO DE HENARES
 EDICTO

El Concejal-Delegado de Hacienda, mediante Decreto nº 905/20 de 10 de junio de 2020, ha aprobado los 
padrones fi scales provisionales correspondientes al ejercicio 2020 por los siguientes conceptos:  

- TASA POR LA PRESTACIÓN DEL SERVICIO DE RECOGIDA DE BASURAS SÓLIDAS EN LOCALES
- CANON APARCAMIENTO
- IBI DE NATURALEZA RÚSTICA
- IMPUESTO SOBRE ACTIVIDADES ECONÓMICAS.
- TASA POR LA PRESTACIÓN DE LOS SERVICIOS RELATIVOS AL TRATAMIENTO DE LOS RESIDUOS SÓLIDOS 

URBANOS
Se pone en conocimiento de los respectivos contribuyentes obligados al pago, que los mismos estarán 

expuestos al público en el Área de Economía y Hacienda -Departamento de Gestión e Inspección Tributaria - 
Plaza de España s/n, en San Fernando de Henares, durante el plazo de quince días, contando a partir del día 
siguiente a la publicación del presente anuncio en el Boletín Ofi cial de la Comunidad de Madrid, durante el 
cual podrán examinarlos, pudiendo interponer recurso de reposición en el plazo de un mes contado desde la 
fi nalización del período en exposición pública, ante el Concejal delegado del Área de Hacienda, como previo al 
Contencioso-Administrativo.

Que durante los días hábiles comprendidos entre el 1 de septiembre y el 20 de noviembre ambos inclusive, 
se podrán al cobro en período voluntario los recibos del presente año, correspondientes a las exacciones antes 
mencionadas.

Los contribuyentes afectados por las mismas, podrán realizar los pagos de sus deudas tributarias mediante 
la presentación del juego de impresos, en todas las Sucursales de Entidades Bancarias.

Transcurrido el indicado plazo voluntario de cobranza, se iniciará el procedimiento ejecutivo de apremio 
administrativo, de conformidad con las disposiciones establecidas en el vigente Reglamento General de 
Recaudación procediéndose al cobro de las cuotas que no hayan sido satisfechas, con los recargos y, en su caso, 
intereses correspondientes.

Lo que se hace público para general conocimiento.
San Fernando de Henares, 15 de junio de 2020

EL CONCEJAL-DELEGADO DE HACIENDA
Fdo.: Alberto Hontecillas Villar
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Yo no soy vasco 

Soy navarro, hijo y nieto de 

navarros. Y por navarro, 

español y europeo. «Yo no soy 

vasco». 

Pido al Partido Nacionalista 

Vasco, que dirige el señor 

Urkullu, que no presione a 

Navarra para incorporarla a la 

Comunidad Autónoma Vasca. 

FRANCISCO SÁNCHEZ  

DE MUNIÁIN Y GIL 
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN 

DE NAVARROS EN ASTURIAS 

 

No olvidemos  
la enseñanza 
concertada 

Mucho se oye hablar estos días 

de la enseñanza concertada, 

criticando las subvenciones 

estatales destinadas a los 

colegios acogidos a este 

sistema de enseñanza.  

Los acuerdos se establecie-

ron en la época del Gobierno de 

Felipe González debido a la 

escasez de centros públicos 

que pudieran garantizar la 

educación a todos los alumnos 

existentes; no en vano, actual-

mente tengo entendido que el 

29 por ciento de los alumnos 

cursa estudios en los centros 

concertados. El Estado subven-

ciona a estos colegios con una 

cifra no superior a 7.000 

millones; pero si por el resto, el 

71 por ciento del alumnado, 

paga en enseñanza 50.000 

millones, es evidente que el 

gasto es infinitamente inferior 

al coste de enseñanza pública.  

Si el sistema público de 

enseñanza tuviera capacidad 

suficiente para absorber a todo 

el alumnado existente, resulta-

ría lógico pensar que el 

Gobierno se planteara seguir 

subvencionando a la privada, 

pero mientras eso no sea 

posible, tendrá que seguir 

aportando fondos a la concer-

tada.  

El sistema de enseñanza 

concertada está vigente en la 

mayor parte de los países 

europeos, incluso en algunos 

en mayor porcentaje que en 

España. ¿Por qué ese interés 

en nuestro país de castigar a 

los centros concertados?.  

¿Será por cuestiones 

ideológicas? 

JOSÉ BENIGNO PÉREZ RICO 
MADRID 

 

El recurso más fácil 

Era lógico esperar este debate. 

Unos países como Alemania, 

bajan impuestos para reactivar 

su economía y de paso el 

empleo, y otros, como España, 

quieren subirlos a fin de tener 

más ingresos el erario público. 

No se habla de la contención y 

del ahorro del gasto en la 

administración pública.  

Mientras en las empresas 

privadas se mira con lupa 

cualquier gasto para ser lo más 

competitivo posible, en la 

publica se aplica el recurso más 

fácil, subir los impuestos, dado 

que no existe ninguna compe-

tencia con otras empresas. La 

tecnología está para ahorrar 

gastos. Tener una gestión 

pública competitiva es tarea de 

los dirigentes políticos, inde-

pendientemente de su color 

político. 

PEDRO MARÍN USÓN 
ZARAGOZA

CARTAS 

AL DIRECTOR

Pueden dirigir sus cartas y preguntas al 

Director por correo: C/Juan Ignacio Luca de 

Tena 7. 28027 Madrid, por fax: 91 320 33 56 o 

por correo electrónico: cartas@abc.es. ABC se 

reserva el derecho de extractar o reducir los 

textos de las cartas cuyas dimensiones 

sobrepasen el espacio destinado a ellas.

EFE 
Felipe González

Hay errores y errores, y los de 
Sánchez y compañía están 

entre los más graves  

¿E
STAMOS saliendo de la pandemia, 

como dice el Gobierno, o entran-

do en otra  fase de ella, con rebro-

tes crecientes, como advierte que 

ya sólo quedan dos comunidades libres de ellos, 

La Rioja y Asturias? Y en el otro frente, el eco-

nómico, ¿comienza la recuperación, como apun-

tan los primeros turistas y la apertura de comer-

cios, o todo es demasiado poco, demasiado dé-

bil para poder hablar de cambio de fase? Nadie 

lo sabe y todos lo temen, lo tememos mejor di-

cho ya que a todos nos afecta. Y ese mismo mie-

do, esa desconfianza ante cuanto nos dicen agra-

va la situación, al frenar la inversión y el consu-

mo. Es verdad que se ven más turistas en sus 

plazas fuertes. Pero la inmensa mayoría son es-

pañoles, faltando los extranjeros que necesita-

mos para nivelar nuestra balanza de pagos. Lo 

malo es que los controles en los aeropuertos, y 

no digamos en carretera, no garantizan la detec-

ción del virus más que en su estado más avan-

zado, lo que puede significar que hemos hecho 

un pan como unas tortas. Pero si se refuerzan 

los controles y las cuarentenas, nos quedamos 

sin turistas. Podría decirse lo mismo de las va-

cunas y remedios que, como más pronto llega-

rán a fines de año, cuando la temporada esté ter-

minada. 

Algo parecido puede pasar con los miles de mi-

llones de euros europeos, que se esperan como 

esperaban los israelitas el maná en el desierto de 

Sinaí, y pueden llegar cuando las empresas que 

los necesitan hayan cerrado definitivamente. 

Incertidumbre, como ven, por todas partes. Lo 

único cierto es que llegamos tarde a todo, a de-

tectar la gravedad de la pandemia, a tomar las 

medidas oportunas, a no tener en cuenta las re-

percusiones que tales medidas iban a tener en la 

economía, a desconfinar España a toda prisa, 

para vernos obligados a reconfinar ciertos sec-

tores, como el de Lérida. Y sólo ayer, meses des-

pués de haber dicho que «la infección no tendrá 

mayores efectos en España», el responsable del 

Centro de Emergencias Sanitarias, doctor Fer-

nando Simón, ha reconocido «no detectamos el 

riesgo con la rapidez necesaria para frenarlo». Y 

no es eso sólo, es que siguen presumiendo y, como 

Tezanos, sigue sacando sus encuestas favorables 

al Gobierno, la vicepresidenta primera invitan-

do a un café a la portavoz de la oposición «para 

entendernos» y el resto del gabinete actuando 

como si nada ocurriese, cuando puede ocurrir 

todo. Todo lo malo quiero decir porque en el mun-

do surrealista de Sánchez hasta lo bueno se tor-

na malo dada su incapacidad de decir la verdad 

incluso queriendo. 

Me dirán que nadie previó la magnitud de la 

pandemia y evitar los daños que ha causado. Pero, 

aparte de ser el mal de muchos remedio de ton-

tos, hay errores y errores, y los de Sánchez y com-

pañía están entre los más graves. A los que aña-

dir los que puedan todavía cometer, porque ac-

túan como convencidos de que no pueden hacerlo 

mejor. Se lo contaré en la Tercera de mañana. 

JOSÉ MARÍA  
CARRASCAL

INCERTIDUMBRE

POSTALES

A los cuatro vientos

En la Comunidad Valenciana 

todo queda en casa. Fue el 

propio Instituto Valenciano 

de Finanzas el encargado de 

dar luz verde al reparto de 

dividendos entre los accionistas 

minoritarios del grupo de comunicación 

del que Ximo Puig es socio desde mayo de 

2016. El conocido como banco público 

valenciano sanea las cuentas del emporio 

periodístico, la Generalitat lo forra de 

publicidad institucional y el presidente 

regional cobra sus dividendos. El negocio 

quizá sea ruinoso para los contribuyen-

tes, pero Puig sigue haciendo caja.

Comunidad Valenciana  

Los dividendos  
del accionista Puig

No es nueva la obsesión de Unidas Pode-

mos con la libertad de prensa, obstáculo 

para el pensamiento único que desde el 

siglo pasado trata de imponer el totalitaris-

mo para sobrevivir a su farsa. Pablo Iglesias 

apunta y Pablo Echenique dispara, contra 

Vicente Vallés o contra ABC, según el día. 

Desde que tocó el poder desde sus «ayunta-

mientos del cambio», la persecución de la 

prensa libre se ha convertido en una 

actividad prioritaria para el partido con 

sede en Galapagar. El objetivo de sus 

campañas no es, sin embargo, un profesio-

nal o un medio concreto, sino toda la 

sociedad y la misma democracia española.

Unidas Podemos  

Atacar a la prensa libre 
es atacar a la democracia
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